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La efeméride 
de la semana

La semana 
en tuits

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

19 de septiembre de 1991: en Vol-
turno, los Alpes italianos, aparecen 
los restos bien conservados del 
Hombre de Ötzi, que vivió hace 
5.300 años

Con motivo de la celebración del 150 aniversario del patronazgo de 
Nuestra Señora de Meritxell, el secretario de Estado del Vaticano, Pietro 
Parolin, ha viajado al Principado de Andorra los días 7 y 8 de septiembre. 
Allí ha tenido la oportunidad de entrevistarse con el arzobispo y copríncipe 
de Andorra, Joan Enric-Vives, y han concelebrado la misa del centenario 
en el santuario-basílica de Meritxell, patrona de todo el obispado de Urgell. 
En la foto, el cardenal firma el Libro de honor de la catedral, con Mn. Ignasi 
Navarri, párroco de San Odón.
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MACIÀ GRAU

PERE TORRES
@PERE_TORRESG
07/09/2023
Ambientólogo
Nos alarman las terribles 
inundaciones que proliferan, los 
incendios forestales de dimensión 
desconocida, las olas extremas 
de calor… pero todavía no lo 
relacionamos con el habitual acto 
de llenar con gasolina el depósito 
del coche 

MONTSE JIMÉNEZ
@MONTSERRATJIMVI
05/09/2023
Docente y formadora
Acogeremos a los alumnos. 
Como merecen y como debe 
ser. Hemos dedicado horaaaas 
por compromiso, vocación y 
responsabilidad, pero así no se 
puede. La escuela necesita tiempo, 
diálogo y mucha reflexión pausada. 
¡No va solo de preparar espacios 
físicos ni listas de alumnos! 

ANNA BERGA TIMONEDA
@ANNABERGA_
05/09/2023
Socióloga
Ha sido un honor formar parte del 
Equipo Rector de la Universidad 
Ramón Llull todos estos años. 
Gracias por todo a tantas personas 
con quien hemos hecho camino 
este tiempo. La enhorabuena al 
profesor y amigo Jesús Vilar por 
su nombramiento como nuevo 
secretario general de la URL. 
¡Suerte y aciertos en el cargo!

IGNASI MIRANDA
@IGNASIMIRANDA
01/09/2023
Diácono de Barcelona, periodista 
y músico
Desde el lunes 4 de septiembre 
en Ràdio Estel, nueva temporada 
con La Caravana, Estel Migdia, 
Fabricació pròpia, Sense distància
y muchas otras propuestas. ¿Nos 
acompañas?

El obispo Sergi

Sergi Gordo ha sido protago-
nista de nuestra programación, 
especialmente el domingo 3 de 
septiembre, con la Misa de despe-
dida en la basílica de la Sagrada 
Familia, y el sábado 9, con la del 
inicio de su ministerio episcopal 
como obispo de Tortosa. En la sede 
tortosina, el prelado reiteró lo que 
había dicho seis días antes: «Esta 
es una Iglesia cercana y me sien-
to como en casa desde el minuto 
cero.» Decenas de presbíteros y 
diáconos de Barcelona, así como 
muchos laicos y laicas creyentes, 
estuvieron presentes en la catedral 
de Santa María para acompañar al 
nuevo titular de Tortosa.

Sergi Gordo aseguró, en las dos 
celebraciones transmitidas por Rà-
dio Estel, que quiere «vivir en Torto-
sa el servicio episcopal encomen-
dado con humildad, contando con 
la gracia de Dios pero también con 
la oración de todos». Igualmente 
anunció que la coincidencia con la 
novena a la Virgen de la Cinta ha 
permitido que pueda presidir, co-
mo así fue, la Eucaristía del último 
día, el domingo 10 de septiembre. 
El obispo ya está en Tortosa pero, 
como él comentó, «con la huella de 
Barcelona para siempre».
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Como siempre hace antes de em-
prender un viaje apostólico, el papa 
Francisco rezó en la capilla de la basí-
lica de Santa María la Mayor del Vatica-
no para preparar la visita a Mongolia, 
del 31 de agosto al 4 de septiembre. 
Era el 43º viaje de su pontificado, que 
llegaba pocas semanas después de su 
participación en la JMJ de Lisboa. A sus 
86 años (cumplirá 87 en diciembre), 
Francisco es el Pontífice de más edad 
que ha viajado al extranjero. Hasta aho-
ra, este título lo ostentaba Benedicto 
XVI, que visitó El Líbano en septiembre 
de 2012, cuando tenía 85 años.

Como es habitual en él, Francisco 
se ha hecho un viaje a medida de sus 
intereses como responsable máximo 
de la Iglesia católica. En primer lugar, 
viajando a Mongolia ha hecho posible 
que el mundo occidental saliese de 
su centralismo habitual para dirigir la 
mirada a este país asiático enclavado 
entre dos titanes de la magnitud de 
Rusia y China. Un lugar periférico en 
clave del número de fieles católicos: 
en 2022, los creyentes mongoles per-
tenecientes a la comunidad católica 
eran 1.470. Una minoría católica que 
convive con una mayoría budista, lo 
que pone de relieve nuevamente la vo-
luntad del papa Francisco de poner en 
valor el encuentro y el diálogo entre 
religiones en favor de la paz y de la 

libertad religiosa en el mundo.
Un país periférico también si habla-

mos en términos de antigüedad, por-
que si bien es cierto que la presencia 
cristiana se remonta al siglo VIII, no ha 
sido hasta 1992, a raíz de la revolución 
democrática, cuando los misioneros 
han podido volver a sembrar allí la si-
miente del Evangelio. En este sentido, 
quien se ha llevado un protagonismo 
destacado ha sido el recientemente 
creado cardenal italiano Giorgio Ma-
rengo. El misionero de La Consolata, 
nacido en 1974, a los 29 años se marchó 
a Mongolia a predicar el cristianismo. 
Como afirma Miriam Díez en un artículo 
en El Nacional, «al Papa le gusta este 
cardenal Marengo, porque lo ve total-
mente ajeno a las dinámicas de poder 
de las diócesis convencionales, y más 
aún de la curia vaticana». 

Y, finalmente, se trata también de 
un viaje hecho a medida en clave es-
tratégica y diplomática a favor de la 
paz. Francisco sostuvo en la rueda de 
prensa en el avión que Mongolia sigue 
«una política de tercer vecino» y que 
su lejanía del mar y el haber pasado 
toda su historia encajonada entre dos 
grandes potencias ha despertado en 
ellos «un anhelo de universalidad, de 
mostrar sus valores al mundo entero, 
y también de recibir de los demás sus 
valores para poder dialogar».

Un viaje hecho a medida
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la tierra, a la biosfera y a nosotros 
mismos. «Padre, perdónalos, porque 
no saben lo que hacen» (Lc 23,34).

Ahora sí. La Ciencia nos lo explica 
con detalle: el tiempo se ha vuelto 
loco y en nuestro país falta agua por-
que los países ricos hemos abusado 
de los bienes comunes de la Tierra. 
Es el pecado del afán sin medida. 
Dejemos, pues, de cavar en el pozo 
donde nos hemos metido: demos un 
decidido paso hacia la producción 
de energía renovable y aprendamos 
a vivir mejor con menos. «El que ten-
ga dos túnicas, que comparta con el 
que no tiene; y el que tenga comida, 
haga lo mismo» (Lc 3,11). Cuidemos 
de la vida.

Sequía persistente. La tierra se 
resquebraja, las plantas se secan. 
Los rastrojos enjutos claman al cielo, 
como lo hace el campesino; como lo 
han hecho tantas generaciones que 
nos han precedido. Sí, el agua es una 
bendición. Dios sopló sobre la Tierra 
para darle vida en abundancia.

En el inicio de los tiempos, el agua 
llegó con los millones de cometas 
que caían del cielo. El hielo se fundió 
y el agua se reunió en las partes bajas 
de nuestro planeta. Dicen que fue en 
el mar donde comenzó la vida. «Dijo 
Dios: Bullan las aguas de seres vivi-
entes, y vuelen los pájaros sobre la 
tierra frente al firmamento del cielo» 
(Gn 1,20). Cada ser vivo, en cada una 
de sus células, lleva una minúscula 
gota del mar. Sin este líquido, las ma-
ravillosas reacciones químicas de la 
vida no serían posibles. Como las 
plantas y los animales pierden agua 
continuamente, hay que restituirla; 
pero el mar está muy lejos. Bendito 

sea el hermano Sol que calienta el 
agua del mar y la evapora. El aire hú-
medo vuela tierra adentro empujado 
por el viento, se eleva, se condensa 
y precipita. «Vuestro Padre celestial 
(…) manda la lluvia a justos e injus-
tos» (Mt 5,43-48). Bendita sea la her-
mana lluvia.

Esta danza delicada del viento y 
las nubes ha perdido el equilibrio. 
Las borrascas y los anticiclones ya no 
giran como lo hacían antes. El clima 
está cambiando. En nuestro país, el 
país donde nunca ha sabido llover, 
ahora lo hace menos. Y así será en 
el futuro. La historia de este dese-
quilibrio la conocemos de sobras. El 
petróleo, el carbón y el gas que no 
paramos de quemar están calentan-
do el aire y el mar. La Humanidad lle-
va haciéndolo desde hace 200 años. 
Ni nuestros bisabuelos, ni nuestros 
abuelos (tal vez ni nuestros padres, 
ni nosotros mismos) lo sabían. No 
sabíamos el daño que hacíamos a 

Una mirada a la sequía desde 
la física

PERE ROURA GRABULOSA 
Catedrático emérito de Física, UdG/ 
Equipo de Justicia y Paz, Girona

LA SAL DE LA TIERRA

Nos estamos acostumbrando a la 
palabra sinodalidad, que hasta hace 
poco era prácticamente desconoci-
da. La Iglesia universal ha entrado 
en un intenso proceso de reflexión 
conjunta que debe conducirnos a re-
forzar la participación de todos en 
el discernimiento y la toma de deci-
siones. Ser cristiano supone formar 
parte de una comunidad fraterna en 
la que cada uno tiene su lugar y su 
dignidad, como también su propia 
misión al servicio de todos, y don-
de cada uno debe asumir su propia 
voz. La comunidad existe realmente
cuando hay acogida y respeto de 
unos hacia los otros, sin excepciones 
y sin exclusiones. Para que la sinoda-
lidad sea un hecho, es preciso que 
exista una actitud de escucha mutua 
y de diálogo sincero.

Hemos aprendido que sinodali-
dad significa caminar juntos. Sin em-
bargo, para nosotros caminar juntos 
o decidir entre todos adquiere un 
significado que va más allá del que 
pueda tener en otras instituciones o 
grupos humanos. El elemento funda-
mental que caracteriza específica-
mente a la comunidad cristiana es la 
presencia de Jesús. Estamos unidos 
y reunidos en nombre de Jesús y en 
torno a él, y esto es lo que da senti-
do a todo lo que somos y hacemos. 

Caminamos juntos, pero no nosotros 
solos, sino con Jesús. Para nosotros, 
Jesús no es tan solo un maestro del 
pasado, sino que está presente hoy 
y siempre en medio de nosotros. Él 
es el guía y el abanderado, él marca 
el camino e invita a todo el mundo 
a seguirlo.

Por esto, en nuestras reflexiones 
y decisiones, es esencial escucharlo 
a él, que sigue hablando en su Evan-
gelio y por medio del Espíritu que 
nos acompaña en todo momento. 
Tenemos que escucharnos mutu-
amente, pero sobre todo tenemos 
que escuchar juntos la voz de Jesús 
que camina con nosotros. Existe una 
expresión de Teresa de Jesús que es 
un buen resumen, en forma de ora-
ción, del espíritu sinodal cristiano: 
«Juntos andemos, Señor.»

Andemos juntos
MIRADA AL MUNDOAGUSTÍ BORRELL

Vicario general de la orden del Carmelo 
Descalzo

Demos un decidido paso 
hacia la producción 
de energía renovable 
y aprendamos a vivir 
mejor con menos

Jesús no es tan solo un 
maestro del pasado, sino 
que está presente hoy 
y siempre en medio de 
nosotros
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CARD. JUAN JOSÉ OMELLA OMELLA
Arzobispo de Barcelona   

realidades sorprendentes y a herma-
nos necesitados que nos conmueven, 
realidades que cuestionan nuestra co-
modidad. Alejarse de lo conocido es 
abrirse a lo nuevo y es una oportunidad 
de aprender, de conocer otras culturas. 
Viajar nos permite disfrutar de la hospi-
talidad, de la bondad de las personas, y 
compartir otras formas de vivir. Un trato 
humano y amable nunca lo olvidamos, 
como el más bello paisaje o un majes-
tuoso monumento. El encuentro con el 
hermano es una manera de entrar en 
contacto con Jesucristo. 

El turismo es una actividad que 
genera mucho trabajo y permite vivir 
a muchas personas. Sin embargo, es 
uno de los sectores con condiciones 
de trabajo que no siempre respetan la 
dignidad de los trabajadores: largas 
jornadas, sueldos bajos y mucha pre-
sión. Pensemos en ello y planifiquemos 
nuestras vacaciones dando nuestro 
apoyo a aquellas entidades e inicia-
tivas que ofrecen un buen servicio y 
son honestas y responsables con su 
personal contratado.

Cuando viajamos como turistas, 
seleccionamos lugares de interés pa-
ra visitar. En la lista de posibilidades 
siempre encontraremos algún templo. 
Desde hace siglos, los católicos han 
preservado nuestro patrimonio cultu-
ral, que ayuda a comprender nuestra 
historia y espiritualidad. En este sen-
tido, recientemente, en la diócesis de 
Barcelona, se ha puesto en marcha la 
iniciativa Barcino Sacra Card, que per-
mite a los visitantes hacer un singular 
recorrido por dicho patrimonio. 

Queridos hermanos y hermanas, pi-
do al Señor que el turismo sea una opor-
tunidad para el crecimiento personal, 
cultural y espiritual. Que esta agradable 
experiencia dignifique a aquellas perso-
nas con las que entraremos en contacto 
y nos haga sensibles a sus necesidades. 

Hace unas décadas, pocos podían 
permitirse hacer vacaciones, disfrutar 
de días de descanso en parajes idílicos 
o viajar a países exóticos en busca de 
aventura. La práctica turística se ha ex-
tendido y el abanico de posibilidades 
es amplio, casi podríamos decir que 
hay un turismo para cada bolsillo. Sin 
embargo, este verano muchas perso-
nas no han podido ir de vacaciones. 

El turismo nos mueve cada año a 
buscar estímulos lejos de nuestro ho-
gar. La actividad turística es un motor 
de desarrollo económico de muchos 
pueblos. Este domingo la Iglesia que 
peregrina en España celebra la Jornada 
Mundial del Turismo, que, este año, con 
el lema «Turismo e inversiones verdes», 
aboga por un turismo sostenible y res-
petuoso con las personas y el entorno. 

El turismo tiene varias caras. Sus lu-
ces y sombras son evidentes, como lo 
son las luces y sombras del mundo ac-
tual. La Iglesia no es ajena a ello. Sin em-
bargo, el turismo nos ofrece un universo 
de oportunidades más allá de la pura 
actividad económica. Es una magnífica 
oportunidad para admirar la creación, 
compartir momentos con nuestros her-
manos y para acercarnos a Dios.

En el libro del Génesis, «el Señor 
Dios tomó al hombre y lo colocó en el 
jardín del Edén, para que lo guardara 
y lo cultivara» (Gn 2,15). Dios nos ha 
confiado la misión de cuidar nuestro 
mundo y tratarlo con delicadeza y 
amor. Cuando hacemos turismo nunca 
deberíamos olvidar esa misión. Pode-
mos disfrutar y contemplar la belleza 
del entorno que descubrimos siendo 
siempre agradecidos y respetuosos 
con ese don recibido. 

La experiencia turística es más in-
tensa cuando contemplamos el paisaje, 
nos integramos en él y nos relacionamos 
con las personas, con actitud humilde 
y respetuosa. A veces descubrimos 

Un universo
de oportunidades
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Francisco regresa entusiasmado con el silencio y la 
espiritualidad de los mongoles

RODRIGO MORENO QUICIOS
Corresponsal en Roma

Fotos: © Vatican Media

Un viaje a
Mongolia
en apoyo a
los católicos
locales y en
busca de China
y Rusia
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«He estado en el corazón de Asia y 
me ha hecho bien. Es bueno dialogar 
con ese gran continente, captar sus 
mensajes, conocer su sabiduría, su 
forma de ver las cosas y de abarcar 
el tiempo y el espacio», decía el pa-
pa Francisco en su primera audiencia 
general apenas dos días aterrizado de 
Mongolia. Vuelve enamorado de sus 
gentes, su espiritualidad y los ritmos 
lentos que les impone vivir en el terri-
torio menos densamente poblado del 
mundo. También de hacer oración en 
la estepa, tal y como recomendó en el 
vuelo de ida, «para comprender este si-
lencio tan grande no intelectualmente, 
sino con los sentidos». Lo saben muy 
bien los misioneros que llegaron al pa-

ís a raíz de la revolución democrática 
de 1992 y han sembrado la semilla del 
Evangelio en una tierra que lo desco-
nocía por completo.

Francisco se mostró impresionado 
por la historia de Mongolia, un país que 
puso fin a su régimen comunista de 
manera pacífica. Después estableció 
relaciones diplomáticas con el Vatica-
no en tiempo récord. El año pasado se 
cumplieron 30 años de conversaciones 
y Paul Richard Gallagher viajó al país 
para celebrarlo. Era la primera vez que 
la figura del secretario para las Relaci-
ones con los Estados del Vaticano les 
visitaba. Ahora, la primera vez que lo 
hace un Papa. Muchas cosas suceden 
por primera vez en Mongolia, un país 

PAPA FRANCISCO
«Es bueno 
dialogar con ese 
gran continente, 
captar sus 
mensajes, conocer 
su sabiduría, su 
forma de ver las 
cosas y de abarcar 
el tiempo y el 
espacio»

El Papa fue recibido por el presidente de Mongolia, Ukhnaagiin Khürelsükh.
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con una media de edad de 28 años 
y una jovencísima democracia.

En su primer discurso ante au-
toridades, Francisco elogiaba lo 
rápido que Mongolia se abrió a lo 
trascendental en cuanto tuvo oca-
sión. «Ha sido, por tanto, casi natu-
ral para vosotros llegar a la libertad 
de pensamiento y a la libertad re-
ligiosa, defendidas en vuestra ac-
tual constitución, superada, sin 
haber llegado al derramamiento 
de sangre, la ideología atea que 
creía deber extirpar el sentimiento 
religioso, al que retenía como un 
freno al desarrollo.» La peor parte 
de la persecución la sufrieron en 
su momento los budistas, quienes 
hoy suponen un 53% de la pobla-
ción a diferencia del 1% que suman 
los católicos. Por eso, aparte de 
apoyar a la incipiente comunidad 
cristiana, otra de las intenciones 
del Papa en su viaje era tender 
puentes con esta religión. «La vía 
interreligiosa, la vía del diálogo 
ecuménico no son opciones de 
conveniencia o de oportunidad, 
sino que son caminos que, desde 
el Concilio, la Iglesia católica ha 
seguido sin sincretismos», decla-

Francisco se mostró 
impresionado por la 
historia de Mongolia, un 
país que puso fin a su 
régimen comunista de 
manera pacífica

Al Papa le enorgullece 
que Mongolia no haya 
entrado en el juego 
nuclear como otros 
países de su entorno

PAPA FRANCISCO
«Que pasen de largo 
las nubes oscuras de 
la guerra, que sean 
apartadas por la 
voluntad firme de una 
fraternidad universal 
en las que las tensiones 
se resuelvan a través 
del encuentro y del 
diálogo»

raba el secretario de Estado Pietro 
Parolin a medios vaticanos inme-
diatamente antes del viaje.

Al Papa también le enorgullece 
que Mongolia no haya entrado en el 
juego nuclear como otros países de 
su entorno. Sin duda, su frase más 
celebrada del viaje dice: «Que pa-
sen de largo las nubes oscuras de 
la guerra, que sean apartadas por la 
voluntad firme de una fraternidad 
universal en las que las tensiones 
se resuelvan a través del encuentro 
y del diálogo.» Un deseo que, si bi-
en sirve para Mongolia, también se 
aplica a otras potencias de la región 
que agitan el avispero de la guer-
ra cuando estiman que les puede 
beneficiar o que llevan más de 500 
días invadiendo Ucrania.

Con todo, Francisco ha insisti-
do en que el objetivo primordial de 
su viaje no era diplomático, sino 
apoyar a «la pequeña comunidad 
católica» claramente en minoría. 
Y les ha animado a seguir evan-
gelizando para ser más el día de 
mañana, pero teniendo siempre en 
mente el peligro de «que la evange-
lización se conciba como proseli-

tismo» y la importancia de que los 
cristianos expresen su fe «a través 
la cultura de su propio pueblo».

«No tengáis miedo de los
números»

Según las palabras del propio 
Francisco, la comunidad católica 
de Mongolia «tiene una historia 
conmovedora». Surgió por «el celo 
apostólico» de unos misioneros 
que marcharon a un país del que 
no sabían nada, «aprendieron la 
lengua, que no es fácil, y viniendo 
de diferentes naciones crearon una 
comunidad unida y verdaderamen-
te católica». Ahora el país cuenta 
con unos 1.500 fieles repartidos en 
nueve parroquias, cinco en Ulán 
Bator y otras cuatro repartidas por 
el resto del país. La más alejada, 
a 430 kilómetros al sudoeste de 
la capital, cuenta con apenas 30
fieles. Son pocos, pero el Papa les 
ha insistido en que «no tengan mi-
edo de los números reducidos». Al 
fin y al cabo, de momento les ha 
ido bien. Acaban de recibir al Pa-
pa y el prefecto apostólico de Ulán 

La estatua llamada «Madre Celestial» fue encontrada en la basura.
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Francisco participó en un encuentro interreligioso.

Bator, el italiano Giorgio Marengo, 
fue creado cardenal el 27 de agosto 
del año pasado en reconocimiento 
a su trabajo.

Él ha sido precisamente uno 
de los principales dinamizado-
res de la comunidad y, gracias 
a su empeño (y al de los salesi-
anos y misioneras de la Caridad 
de santa Teresa de Calcuta que le
precedieron), el país ha consolida-
do una advocación mariana muy 
especial. Se llama la «Madre Celes-
tial» y el 2 de septiembre Francisco 
rezó ante ella junto a obispos, sa-
cerdotes, religiosos, catequistas y 
otros agentes pastorales. También 
junto a quien la encontró. Es una 
estatuilla de madera de la Virgen 
de unos 60 centímetros de alto 
con la que una mujer pobre se to-
pó en el vertedero de Darjan (una 
fría ciudad industrial en la frontera 
con Rusia) mientras buscaba co-
mida entre la basura. Corría 1977 
por aquel entonces y nadie en el 
país sabía a quién representaba la 
talla. De hecho, la mujer la guardó 
años en su casa como un tesoro 
por su belleza y se la mostraba a 

sus hijos definiéndola solo como 
«la hermosa dama». Fue durante 
décadas el tesoro familiar y su 
posesión más preciada hasta que 
unas misioneras entraron en su 
casa, le explicaron a quién repre-
sentaba y la mujer les ofreció la 
estatuilla para que se le pudiera 
rendir culto en un templo.

Cuando Marengo llegó al país 
como prefecto apostólico y supo 
de esta historia, rápidamente tras-
ladó esta Virgen a Ulán Bator en la 
fiesta de la Anunciación. Y, en la 
solemnidad de la Inmaculada Con-
cepción, la entronizó en la modesta 
catedral de San Pedro y San Pablo. 
Previamente había pedido a los 
1.500 fieles del país que cada uno 
donara un retal de tela con un valor 
sentimental para tejerle un manto 
a la madre de Dios. Es una historia 
sencilla pero que muestra cómo, 
en un país sin representaciones de 
la Virgen por el aislamiento geo-
gráfico y la cerrazón del régimen 
comunista, la basura que algunos 
arrojan al vertedero se ha converti-
do en la imagen mariana de mayor 
devoción.
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No es casualidad que el Papa 
haya visitado Mongolia justo un 
año después de su viaje a Kaza-
jistán, también en Asia Central. 
Entonces tenía agendada una re-
unión con el patriarca ortodoxo 
ruso, aunque a última hora Ciri-
lo le dio plantón y envió en su 
lugar a Antonij de Volokolamsk, 
presidente del Departamento de 
Asuntos Exteriores del patriarca-
do de Moscú, un cargo similar 
al que ostenta Paul Richard Ga-
llagher.

Francisco quiere reforzar su 
presencia en la región y nor-
malizar su posición con China y 
Rusia, dos países fronterizos con 
Mongolia y que le dan muchos 
quebraderos de cabeza. El vue-
lo papal evitó en todo momento 
sobrevolar territorio ruso y, por 
consiguiente, enviar ningún te-
legrama protocolario a Putin. Sí 
se hizo con Xi Jinping, presidente 
de la República Popular China, a 
quien Francisco deseó tanto a la 
ida como a la vuelta «bendicio-
nes divinas de unidad y paz».

Aunque el gigante asiático 
había prohibido a los obispos 
locales viajar a Mongolia duran-
te la visita de Francisco, sí que 
el cardenal Tong Hon y el futuro 
cardenal Stephen Chow, obispos 
emérito y en activo de Hong Kong 
respectivamente, celebraron la 
misa con el Papa el domingo 3 
de septiembre. Los dos proce-
dían de una región administra-
tiva especial donde la Iglesia 
tiene más facilidades. «Quisiera
aprovechar su presencia para 
enviar un caluroso saludo al no-
ble pueblo chino. A todo el pue-
blo le deseo lo mejor y que siga 
adelante. Progresad siempre. Y a 
los católicos chinos, os pido que 
seáis buenos cristianos y buenos 
ciudadanos», dijo Francisco to-
mando a los dos obispos de la 
mano al final de la celebración.

Hablar en profundidad con 
China o Rusia puede ser una tarea 
intimidante, pero a su vez Mon-
golia puede contribuir a realizarla 
con gran eficacia. Francisco sos-
tuvo en la rueda de prensa papal 

que el país sigue «una política de 
tercer vecino» y que su lejanía del 
mar y haber pasado toda su histo-
ria encajonada entre dos grandes 
potencias ha despertado en ellos 
«un anhelo de universalidad, de 
mostrar sus valores al mundo 
entero, y también de recibir de 
los demás sus valores para poder 
dialogar».

Finalmente, Francisco fue 
preguntado sobre un posible via-
je a Vietnam en el futuro, otro país 
asiático donde las relaciones es-
tán avanzando muy rápidamen-
te y que por fin cuenta con una 
presencia oficial del Vaticano 
tras años de relaciones rotas. «Es 
una de las experiencias de diálo-
go más hermosas que ha tenido 
la Iglesia en los últimos tiempos», 
dijo Francisco, quien añadió que 
le gustaría mucho visitar el país 
pero que, de no conseguirlo por 
problemas de agenda o salud, 
«seguro que irá Juan XXIV porque 
es una tierra que merece que el 
Papa vaya». Es decir, quien sea 
el futuro Papa.

Un tercer vecino para el diálogo entre Europa y Asia

Fieles chinos saludan al Papa aprovechando su visita a Mongolia.
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Esta semana hablamos de 
la situación de los jesuitas
en Nicaragua, Barcelona 
se despide del obispo Sergi 
Gordo, conocemos las nuevas 
aportaciones de Jesús Alturo
a las Homilies d’Organyà y 
recordamos a Pere Vivó i Gili
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ROSA MARÍA JANÉ CHUECA

José M. Tojeira, s.j., portavoz de la Compañía de Jesús ante la crisis 
en Nicaragua

Nicaragua

Corren tiempos difíciles para la 
Iglesia católica en Nicaragua. La per-
secución religiosa del régimen de Da-
niel Ortega no cesa y la última víctima 
de esta represión ha sido la Compañía 
de Jesús. Esta orden religiosa se suma 
a la lista de otras congregaciones que 
también han sufrido los ataques del 
gobierno. En pocas semanas, Ortega 
ha confiscado la Universidad Centro-
americana (UCA) de Managua y ha 
disuelto la Compañía de Jesús. Habla-
mos con el portavoz de los jesuitas en 
esta crisis, el P. José M. Tojeira, s.j.

¿Cuál ha sido el detonante para esta 
agresión?

La Universidad Centroamericana 
(UCA) quedó convertida en objetivo 
del gobierno cuando en 2018 abrió sus 
puertas para que se refugiaran en el 
campus personas que huían de una 
manifestación pacífica disuelta a tiros 
por militares y policías nicaragüenses. 
La participación del rector hace varios 
años al lado de los estudiantes en un 
diálogo con personal del gobierno 
también molestó al régimen. Pero, 
en general, el detonante fue el pensa-
miento libre y con orientación social 
característico de la universidad.

¿En qué situación queda la Compa-
ñía de Jesús y sus obras? 

La Compañía de Jesús continúa 
trabajando a través de los dos colegios 
y la red Fe y Alegría que tiene en Nica-
ragua. Los jesuitas que permanecen 
en Nicaragua son gente madura, con 
una fe honda y con una gran capacidad 
de resistencia. Acciones externas pro-
bables son la presentación de reclamo 
por violaciones a derechos humanos 
ante la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos de la Organiza-
ción de Estados Americanos y otras 
acciones vinculadas a las obligaciones 
con los derechos humanos.

¿Cuál es el objetivo del régimen de 
Ortega contra este nuevo ataque a la 
Iglesia?

Ortega quiere eliminar toda po-
sibilidad de pensamiento autónomo 

y crítico. La Iglesia contrasta la rea-
lidad social con los valores del Evan-
gelio, tiene con frecuencia una voz 
profética y tiene la misión de amparar 
y proteger a las víctimas de la histo-
ria. Ortega quiere eliminar la libertad 
profética y caritativa de la Iglesia.

¿Qué representa la UCA para Nica-
ragua?

Es una universidad muy centrada 
en la investigación, en el debate libre 
sobre la realidad y en la promoción de 
una cultura democrática y solidaria 
inspirada en la Doctrina Social de la 
Iglesia. Tiene 60 años de existencia y 
se ha labrado la imagen de una univer-
sidad cercana al pueblo y sus proble-
mas. Suprimirla significa eliminar un 
legado cultural y solidario importan-
te para el país en su conjunto.

¿Qué ocurrirá con los estudiantes?
Hay miedo de parte de muchos es-

tudiantes que quisieran obtener sus 
títulos en otra universidad distinta a 
la que ahora lleva el nombre de Casi-
miro Sotelo. Aunque no ha empezado 
a funcionar todavía, los nuevos nom-
bres de la universidad o de algunas de 
sus instituciones implican que la ac-
tividad universitaria va a cambiarse 
por la de un centro de adoctrinamien-
to, con todas las posibilidades que 
ello supone de clasificar personas, 
marginar profesores o estudiantes 
que no comulguen con la doctrina 
oficial, etc. Muchos estudiantes han 
solicitado ayuda para continuar sus 
estudios en el exterior o, al menos, de 
un modo virtual con universidades de 
fuera de Nicaragua. La Compañía de 
Jesús está trabajando ya en la orga-
nización de diversos modos de apoyo 
a estos jóvenes.

Inevitablemente, esta situación 
lleva a pensar en El Salvador de 1989. 
Siendo momentos históricos y sociales 
diferentes, ¿hay puntos en común?

Ambos acontecimientos son fru-
to de estructuras de poder irracio-
nales y crueles. La diferencia está 
en que, aunque en El Salvador hubo 
una brutalidad siniestra y asesina, 

«Los jesuitas que 
permanecen en 
Nicaragua son gente 
madura, con una 
fe honda y con una 
gran capacidad de 
resistencia»

«Mons. Rolando 
Álvarez es el símbolo 
más fuerte de la 
resistencia cristiana 
frente al abuso y 
el desprecio de la 
dignidad humana»

«La Iglesia tiene la misión de amparar y 
proteger a las víctimas de la historia»
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IGLESIA EN SALIDA

Todo el mundo es 
amado
Por diferentes medios nos 
llegaron unas palabras que, en 
la Jornada Mundial de la Juven-
tud de Lisboa, habían sido muy 
repetidas y que, como lema, 
nos resonaron. Ahora, ya pasa-
do un tiempo, las siento muy 
necesarias y creo que requieren 
una buena reflexión personal 
por parte de todos los que nos 
sentimos parte de este pueblo 
de Dios.
Estas palabras son del discurso 
que Francisco pronunció en la 
celebración de bienvenida de la 
JMJ. Lo he releído y me resue-
nan muy dentro. Por eso quiero 
compartir, principalmente, 
tres ideas que debemos hacer 
realidad si queremos ir transfor-
mando nuestro entorno. No po-
demos dejarlas como palabras 
que nos emocionaron un día.
El Papa nos recordaba que «so-
mos llamados ¿por qué? Por-
que somos amados» y «somos 
amados como somos». Dios 
me llama y me ama así como 
soy, ahora y aquí, con lo mejor 
y todo lo mejorable, con lo 
que deseo y con lo que quiero, 
cuando estoy alegre y cuando 
algo me preocupa… siempre y 
en cada instante Dios me ama.
¿Y cómo puedo hacer que esto 
sea una realidad para aquella 
persona que no lo siente así? 
Seguramente aquí viene la 
última frase y la que más hemos 
ido oyendo, la que aquella tarde 
Francisco hizo repetir: «En la 
Iglesia hay espacio para todos, 
todos, todos.»
Sí, en esta Casa hay espacio 
para toda persona; debemos 
aprender a acoger y amar a 
cada persona que se acerque o, 
mejor, tenemos que ir a buscar-
los para que se sientan amados 
en lo que son y que somos. 
Solo si tendemos los brazos po-
demos abrazar al mundo y hay 
que hacerlo en cada persona 
que tenemos alrededor, porque 
es y porque es como es hoy. 

hubo más facilidad para el diálogo y 
para emprender caminos de justicia y 
reconciliación. En Nicaragua el poder 
es absolutamente opuesto al diálogo.

Mons. Rolando Álvarez lleva un año 
encarcelado, ¿qué supone su figura para 
la Iglesia nicaragüense?

Mons. Rolando Álvarez es el símbo-
lo más fuerte de la resistencia cristia-
na frente al abuso y el desprecio de la 
dignidad humana. Como los antiguos 
mártires, está entregando su vida 
gota a gota en una prisión injusta. La 
solidaridad con él es una obligación y 
un deber para todas las Iglesias. Hon-
rarle es también un camino de hacer 
frente a la dictadura nicaragüense. En 
ese sentido, algunos hemos sugerido 
la posibilidad de honrarle haciéndolo 
cardenal de la Iglesia.

¿Qué papel debe o puede jugar la Igle-
sia en el país?

La Iglesia busca siempre la solución 
pacífica de conflictos y la defensa de la 
vida, la libertad y la dignidad humanas. 
Mientras la dictadura se niegue a todo 
tipo de diálogo y mantenga la repre-
sión, a la Iglesia le corresponde ayu-
dar a la población en sus problemas y 
mantener la conciencia de la importan-
cia de una salida pacífica de la actual 
situación injusta y opresora, en la que 
el estado de derecho y las libertades 
básicas no funcionan.

¿Cuál es el mensaje de los jesuitas?
Los jesuitas somos parte de la Igle-

sia y buscamos con ella la defensa de 
los Derechos Humanos y la paz con 
justicia. Seguiremos trabajando con 
esa orientación pase lo que pase. A 
algunos jesuitas de entre 85 y 99 años 
que están en Nicaragua, y que todavía 
realizan actividades y apostolado, les 
hemos ofrecido salir del país dada su 
edad. Ninguno quiere salir de Nica-
ragua. El compromiso con Nicaragua 
es parte de todos nosotros, como con 
todos los países de Centroamérica.

El papa Francisco sigue muy de cer-
ca todo lo que afecta a América Latina, 
y especialmente en Nicaragua por el 
ataque a los jesuitas, ¿de qué manera 
sienten su apoyo?

Sabemos de su preocupación y 
sabemos de su apoyo como Pastor 
universal y como hermano jesuita. 
Aunque no se exprese públicamente 
nos sentimos fortalecidos por su so-
lidaridad.

¿Por dónde pasa la solución para los 
problemas de Nicaragua?

Se debe retornar al Estado de 
derecho, el actual gobierno debe re-
tirarse del poder, y es necesario dar 
apertura a nuevas formas de gobierno 
más democráticas, con mayor interés 
en el desarrollo humano y en la parti-
cipación social. Todo ello debemos lo-
grarlo desde la conciencia de la gente 
y desde formas pacíficas que obliguen 
al actual Gobierno a abrir el paso a for-
mas democráticas de gobierno.

ESTHER BORREGO
Trabajadora social

Jo
sé

 L
ui

s 
B

ar
re

ir
o

El P. Tojeira ante la que va fue su 
escuela en Vigo.



16 Catalunya        Cristiana 17 SEPTIEMBRE 2023 VIDA ECLESIAL

SERGI GORDO
«La nueva misión me 
comporta dejar ahora 
la archidiócesis de 
Barcelona, pero me queda 
una gran huella»

Barcelona

El obispo Sergi se despide de Barcelona

La basílica de la Sagrada Familia 
de Barcelona acogió el domingo 3 
de septiembre la misa de despedida 
al obispo Sergi Gordo, auxiliar de la 
archidiócesis desde su ordenación 
episcopal el 9 de septiembre de 2017 
en el mismo templo de Antoni Gaudí. 
Justo seis años después de aquel mo-
mento, el prelado inicia su ministerio 
como titular de la diócesis de Torto-
sa, concretamente el 9 de septiem-
bre, en la catedral de Santa María.

El obispo electo de Tortosa presi-
dió la celebración, y el cardenal Juan 
José Omella fue uno de los concele-
brantes principales, junto al también 
auxiliar Javier Vilanova. En la homi-
lía, Sergi Gordo reconoció que afron-
ta la nueva misión en Tortosa «con 
un poco de temor y temblor», al mis-
mo tiempo que se puso a disposición 
de todos los creyentes catalanes, 
teniendo en cuenta que el obispado 
ebrense «es una Iglesia cercana y 
hermana». El obispo electo de Tor-
tosa recordó la aclamación «Caldrà 

IGNASI MIRANDA dir que sí cada dia», que forma parte 
«de una canción muy presente en los 
momentos de formación» que vivió 
en el Seminario menor. 

Sergi Gordo situó la llamada de 
Dios «a negarse a uno mismo» en el 
hecho de que «el paso por la vida nos 
lleva hacia la muerte», pero sobre to-
do en «aquella mirada de Jesús que 
nos exhorta a bajar del tren de los 
seres humanos y subir a aquel que 
lleva a la vida eterna, auténtica, y 
que conduce a esta plenitud desde la 
creencia en Dios». En otro momento, 
el todavía auxiliar de Barcelona con-
cluyó que «negarse a uno mismo no 
es ninguna operación de autolesión 
o suicida, sino el golpe de gracia más 
inteligente que podemos realizar en 
la vida». En esta línea, añadió que 
«conviene renegar de lo malo que 
hemos hecho nosotros, no de lo que 
Dios ha hecho en nosotros».

Gordo recordó que «precisa-
mente negarse a uno mismo es lo 
que debe marcar la nueva misión a 
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El cardenal Omella aseguró que la archidiócesis echará de menos al 
obispo auxiliar, «que ahora generosamente ofrecemos a Tortosa»

La celebración eucarística tuvo lugar el domingo 3 en la Sagrada Familia.
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partir de ahora en Tortosa, desde 
el júbilo que nace en el corazón del 
Padre, el gozo que nace en la alegría 
del Señor». Igualmente dijo que qui-
ere «vivir el servicio episcopal enco-
mendado con humildad, contando 
con la gracia de Dios, pero también 
con la oración de todos, diciendo “sí” 
cada día al Señor y a los hermanos y 
hermanas que él pone en el camino, 
sirviéndolo así con alegría», como 
proclama precisamente su lema 
episcopal. También hizo suya una 
conocida frase de san Agustín: «Soy 
cristiano con vosotros y obispo para 
vosotros.»

El obispo Sergi compartió, 
además, una carta que le envió un 
amigo presbítero el día de su orde-
nación, el 14 de junio de 1992, en el 
que le sugería esto: «Que el olor del 
incienso nunca se te suba a la cabeza, 
como tampoco el resplandor de las 
vestiduras sagradas, para seguir si-
endo un hermano y un compañero 
más que se alegra con la alegría de 
los demás y se entristece con sus 
penas.» El obispo electo de Torto-
sa apuntó finalmente que «la nueva 
misión me comporta dejar ahora la 
archidiócesis de Barcelona, pero me 
queda una gran huella» porque es el 

El obispo Sergi se despidió con emoción de los diocesanos de Barcelona.

lugar donde nació y donde se formó 
como persona y como cristiano.

Agradecimientos en una celebra-
ción muy vivida

Al final de la celebración, el car-
denal Omella agradeció al obispo 
Sergi todo el trabajo de estos largos 
años, a la vez que reconoció que la 
archidiócesis de Barcelona «le
echará de menos». En esta línea, el 
arzobispo de Barcelona comparó la 
sensación de sus diocesanos con la 
paciencia de Job ante Dios, y alertó 
contra algunas interpretaciones y 
«comentarios maliciosos» sobre 
una posible influencia del propio 
cardenal Omella en los nombrami-
entos. «No es la Congregación de 
Obispos quien nombra, sino el Pa-
pa, y nosotros somos como Job ante 
Dios y le decimos que él nos lo dio y él 
nos lo ha arrebatado», comentó re-
firiéndose a Sergi Gordo. También 
en sus palabras finales, Sergi Gor-
do expresó su agradecimiento a la
archidiócesis de Barcelona desta-
cando que ahora tendrá «una nu-
eva casa desde el minuto cero, con 
la familia de familias que formamos 
los cristianos y cristianas caminan-

do juntos, como nos recuerda el papa 
Francisco».

La Eucaristía de despedida a Ser-
gi Gordo, muy participada, contó con 
la animación musical del Coro de Cá-
mara Francesc Valls, acompañado 
al órgano por Juan de la Rubia y con 
Carles Prat como director de cantos 
para el pueblo. Tanto en las lecturas 
como en la oración de los fieles, par-
ticiparon laicos y laicas de diversos 
ámbitos archidiocesanos. En cuanto 
a la liturgia, con Josep Teixidó como 
maestro de ceremonias, participa-
ron, entre otros concelebrantes, 
unos 150 sacerdotes acompañados 
por varios diáconos, con Ramon Ollé 
y Jordi Albert Garrofé como asisten-
tes principales.

Sergi Gordo, nacido en Barcelona 
el 23 de marzo de 1967, fue secreta-
rio general y canciller del arzobispado 
entre los años 2004 y 2017. Ya como 
obispo, llevó a cabo diversos servici-
os interdiocesanos, entre los cuales 
destacan su encargo sobre la Pastoral 
Obrera y el cargo de secretario de la 
Tarraconense desde 2021. El pasa-
do 13 de julio fue nombrado obispo 
de Tortosa, diócesis donde inicia su 
ministerio episcopal el sábado 9 de 
septiembre.
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M. C. ORDUÑA
Organyà

Jesús Alturo leyó una erudita homilía a los pies de la antigua
canónica agustiniana de Santa María de Organyà

Urgell

Los exteriores de la iglesia de 
Santa María de Organyà acogieron 
la lectura de las modernas Homilies 
y la entrega de los premios literari-
os Homilies d’Organyà, en el mar-
co de la Feria del Libro del Pirineo, 
que se llevó a cabo el primer fin de 
semana de septiembre, como es 
tradicional.

Después de la lectura  pública de 
la homilía laica, a cargo del escritor 
Martí Gironell, el Dr. Jesús Alturo 
dio lectura a la homilía religiosa, 
en la cual, después de desglosar un 
completo marco referencial para 

las Homilies d’Organyà, puso énfa-
sis en algunos aspectos nuevos de 
las primeras homilías que se cono-
cen en catalán, como la razón de su 
existencia en humildes cuadernos 
y no en un códice historiado: «¿Y 
por qué las primeras homilías en 
catalán aparecen en unos humil-
des cuadernos, resto minúsculo 
de la biblioteca de una canónica 
regular integrada por un pequeño 
número de canónigos, pero todos 
ellos de notable cultura? Porque los 
canónigos regulares de san Agus-
tín desarrollaban tareas propias de 

Nuevas aportaciones sobre las «Homilies 
d’Organyà» en la lectura de la homilía 
religiosa 

Alturo durante la lectura de la homilía.
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«Los canónigos 
regulares de san 

Agustín desarrollaban 
tareas propias de la 

pastoral parroquial. 
Y, entre sus funciones, 

había, naturalmente, 
la predicación a los 

feligreses laicos»

la pastoral parroquial. Y, entre sus 
funciones, había, naturalmente, la 
predicación a los feligreses laicos.»

El Dr. Jesús Alturo ha sido reco-
nocido por su contribución en el ám-
bito de la paleografía, codicología y 
diplomática, y sus aportaciones ca-
pitales a la historia de la literatura y 
el arte medieval del periodo romá-
nico de Cataluña. Es catedrático de 
Paleografía en la Universidad Au-
tónoma de Barcelona desde los ini-
cios de su tarea académica en 1992, y 
su trabajo de recuperación, estudio, 
conservación y difusión del patri-
monio bibliográfico y documental 
catalán, así como sus numerosas 
investigaciones y publicaciones, 
con descubrimientos inéditos, han 
contribuido, de manera decisiva, al 
reconocimiento internacional de 
la personalidad histórica de Cata-
luña y le han hecho merecedor de 
un gran prestigio profesional, tanto 
en el ámbito nacional como entre la 
comunidad científica internacional. 
Su finura al discernir a través de los 
documentos, la historia que de ellos 
se puede construir queda reflejada 
en la gran cantidad de libros que ha 
producido sobre este tema.

Alturo habló en su homilía de 
quién podría ser su autor o autores, 
que él considera que fueron autóc-
tonos de la canónica de Santa María 
de Organyà y a quién iban dirigidas, 
a los vecinos y señores del entorno 
de esta: «Cuestión más compleja es 
la de determinar dónde y por quién 
se hizo la traducción al catalán de 
estas homilías. ¿La traducción se 
realizó en Organyà mismo por par-
te de uno o diversos miembros de 
la comunidad de Santa María? Los 
argumentos a favor y en contra de 
esta hipótesis, en el estado actual de 
las investigaciones, no son determi-
nantes. Distinta es la problemática 
del lugar de la copia, para la cual una 
respuesta a favor de Santa María de 
Organyà tiene muchas más posibili-
dades. Más teniendo, desde ahora, 
el paralelo de la copia del Libro de 
los Jueces realizada con bastante 
probabilidad por el canónigo y ca-
pellán de Santa María de Organyà 
Traver Radolf. Por otra parte, a 
pesar de la escasez de dialectalis-
mos identificables, los identificados 
apuntan al dialecto noroccidental. 
Esta constatación, sin embargo, tie-
ne más valor para determinar el ori-
gen de la copia que no la traducción. 

(…) Y hablo de la posibilidad de au-
tores porque también en el caso de 
las homilías se podría pensar en una 
traducción colegiada y plural. Últi-
mamente, parece ser que se discute 
la hipótesis tradicional que consi-
deraba que nuestras homilías son 
una traducción al catalán a partir de 
un homiliario escrito en provenzal, 
a la cual lengua se habría traducido 
primero en base a una versión origi-
nal en latín. (…) Por mi parte, no veo 
absolutamente ningún argumento 
determinante que induzca a pensar 
en una traducción directa del latín; 
más bien lo contrario.»

El Dr. Alturo reflexionó en torno 
a un fragmento del Evangelio de san 
Mateo, que aunque no existe hoy 
entre las hojas conservadas, segu-
ramente sí había formado parte de 
él cuando el pliegue de homilías es-
taba en uso parroquial. Destacó que 
«la ley máxima del cristianismo es 
el amor. Y diría que, seguramente, el 
amor que más se acerca al enseñado 
por el Divino Maestro, el que más, 
después de todos y más íntegro, es 
el de las madres y padres y el de los 
abuelos y abuelas, por quien sus 
hijos y nietos siempre son vistos 
benévola y dulcemente, ornamen-
tados de toda perfección y de las 
más nobles cualidades. Y está bien 
que así sea, y ojalá que todos nos 
miráramos con los mismos ojos».

El acto en el que se leyeron las 
contemporáneas homilías fue 
presidido por el arzobispo de Urgell 
y copríncipe de Andorra, Mons. Jo-
an-Enric Vives, y el alcalde de la Vila 
de Organyà, Celestí Vilà, así como 
por la ministra de Cultura, Juven-
tud y Deportes del Principado de 
Andorra, Mònica Bonell; y contó 
con la presencia de autoridades lo-
cales y de numerosas personalida-
des políticas y del ámbito social de 
la comarca y de Andorra. También 
estuvo presente el actual párroco 
de Santa María de Organyà, Mn. 
Jordi Vasquez.

De esta manera, en la parroquia 
de Santa María de Organyà, se vivió 
el acto más simbólico de la Feria del 
Libro, con la entrega de los Premios 
literarios Homilies. Este año, 32 au-
tores presentaron sus últimas nove-
dades y se podían visitar 27 estands 
de editoriales, librerías e ilustrado-
res. El programa supera los treinta 
actos, desde el viernes por la tarde 
hasta el domingo al mediodía.
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JOSEP-MARIA FONT I GILLUÉ El 14 de agosto nos dejó Pere Vivó i 
Gili. En 1964 fue nombrado coadjutor 
de la Sagrada Familia de Terrassa, si-
endo párroco Albert Viladrich. Pere 
anteriormente había sido coadjutor 
de Caldes d’Estrac  y Gavà. Años de 
Concilio y de renovación eclesial. 

Pere corresponsablemente li-
deraba y fomentaba con cordura y
hechos: reforma litúrgica, misa y 
altar de cara al pueblo, lengua ca-
talana, primera celebración comu-
nitaria de la penitencia; fomento de 
la revista Presència hasta que por 
orden gubernativa fue prohibida; 
participación del laicado; diálogos 
parroquiales; el primer encuentro 
ecuménico en Terrassa en la iglesia 
protestante de la calle Moragas i 
Barret…

Pere llegó en un momento muy 
importante para la Iglesia univer-
sal, era muy del país: la lengua, la 
historia, la cultura, le interesa-
ban mucho. Tozudo y tenaz, tenía 
clara la dirección hacia donde nos 
conducían los Evangelios y que el 
Concilio remachó: se trataba de se-
guir a Jesús de Nazaret y empleó lo 
mejor de sí mismo para conseguirlo 
aprovechando las cualidades de la 
feligresía.

A muchos nos ayudó a crecer 
espiritual y humanamente al en-
contrarnos muy bien acogidos y 
ser protagonistas del día a día, 
una especie de pre-consejo pas-
toral que el Concilio empujó. Tan 
bien acogidos que sintonizamos 
mucho, organizando infinitud de 
salidas de ocio. Una muy especial: 
un viaje transeuropeo hasta Di-
namarca, yo tenía 18 años, y junto 
con otros siete: Pere Vivó, Jaume 
y Joan Dasquens, Marissa Josa, M. 
Teresa Prunés, Josep M. Donadeu 
y Cristòfor Caparrós.

Posteriormente y a lo largo de 
los años, con el 600 que tenía Pere, 
viajamos por Cataluña, España, 
Francia, Portugal, Italia, Suiza, 
Marruecos. Participamos en los 
Encuentros de Parroquias. En 1969 
dejó Terrassa al ser nombrado pár-
roco de El Pla del Penedès, donde 
el «mal de piedra» lo llevó a recu-
perar la originalidad de la iglesia 
románica del siglo XI repicando 
toda su piedra. Fue muy querido 
por los vecinos, que le obsequiaron 
con un perro faldero, Tom, que le 
acompañó hasta su relevo.

De El Pla del Penedès fue a Mo-
llet del Vallès como párroco, donde 
también hizo muy buen trabajo. Pa-
só luego a Sant Celoni como párro-
co hasta que en 1989 fue nombrado 
párroco de Sant Cugat del Vallès. 
Allí disfrutó muchísimo, ya que 
pudo investigar las piedras y los 
libros, y tanto fue así que publicó 
El monestir de Sant Cugat a partir 
dels monjos i enllà... Dades per a la 
història (Editorial Mediterrània). 
También fue presentando diferen-
tes folletos bien ilustrados. Todas 
estas ediciones las hizo en ayuda de 
Cáritas parroquial. 

Contrajo una enfermedad de hí-
gado y páncreas y se retiró a Sant 
Andreu del Palomar, un tiempo 
también a Sant Just Desvern antes 
de entrar a la residencia San José 
Oriol de Barcelona, donde acabó 
sus días.

Un recuerdo muy agradecido y 
la oración y estima que siempre nos 
acompaña a los que queremos ser 
fieles al Señor. ¡Que en el cielo nos 
podamos ver!

Pere Vivó i Gili
(Sabadell 1931 – Barcelona 2023)

A muchos nos ayudó 
a crecer espiritual 
y humanamente al 
encontrarnos muy 
bien acogidos y ser 
protagonistas del día a 
día
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GIRONA

El obispo David Abadías dirige los ejercicios
espirituales para presbíteros y diáconos
Del 28 de agosto al 1 de septiembre, la Casa Santa Elena 
de Solius acogió una tanda de ejercicios espirituales 
para presbíteros y diáconos de la diócesis de Girona. 
El encargado de dirigirla fue el obispo auxiliar de Bar-
celona David Abadías i Aurín. Los ejercicios tuvieron 
como hilo conductor el evangelio de Marcos.

SOLSONA
El Museo Diocesano y Comarcal de Solsona estrena 
nuevo acceso
Con la voluntad de concebir un museo más visible y 
accesible, el Museo Diocesano y Comarcal de Solsona 
ha estrenado un nuevo acceso que da directamente a 
la calle. Una nueva entrada situada en el local que se 
halla en la planta baja del Palacio Episcopal. Esta ac-
ción se enmarca dentro del proyecto de remodelación 
museográfica parcial del Museo de Solsona. 

TORTOSA
Bendición de las obras de recuperación de la iglesia 
de San Agustín de Alfara de Carles
El sábado 26 de agosto, en el marco de las Fiestas Mayo-
res del municipio de Alfara de Carles, tuvieron lugar 
los actos de bendición e inauguración de las obras de 
conservación y restauración de la iglesia parroquial de 
San Agustín. Mons. Javier Vilanova, obispo auxiliar de 
Barcelona, presidió la celebración.

TERRASSA
Entrega de los nuevos nombramientos
El lunes 4 de septiembre, Mons. Salvador Cristau ha 
entregado los nombramientos para este nuevo curso 
al rector del Seminario, párrocos, administradores, co-
adjutores y adscritos. También a los nuevos delegados 
generales y delegados episcopales en la reestructura-
ción de la curia que ya ha comenzado a funcionar.

VIC
Romà Casanova cumple veinte años como obispo 
de Vic
El jueves 14 de septiembre, se cumplieron veinte años 
de la ordenación episcopal de Romà Casanova, que des-
de entonces es el obispo de Vic, habiendo sucedido a 
Josep Maria Guix. Desde este semanario le enviamos 
nuestra felicitación por esta efeméride y reiteramos 
nuestras oraciones por su labor pastoral al frente de 
nuestra Iglesia diocesana.

TARRAGONA
Celebración en el Año «Rector de Vallfogona»
El día 2 de septiembre, cuatrocientos años después de 
la muerte de Mn. Francesc Vicenç Garcia, el «Rector de 
Vallfogona», el arzobispo Joan Planellas presidió una 
eucaristía en la parroquia de Santa María de Vallfogona 
de Riucorb. Durante la homilía, el arzobispo destacó 
algunas obras de temática religiosa del presbítero y 
poeta barroco, como el diálogo poético entre Cristo y 
Teresa de Jesús. 

LLEIDA

Misa de inicio del curso escolar
El obispo Salvador presidió el 5 de septiembre la euca-
ristía con la que tradicionalmente abre el curso escolar 
el claustro de profesores del Colegio Episcopal Virgen 
de la Academia y que se celebra en la capilla del centro 
escolar. El obispo Salvador ha animado a los docentes 
a «no perder la ilusión por enseñar» y a «vivir con ale-
gría» el trabajo docente.

URGELL

38ª Fiesta de la Virgen de L’Horta en Ivars d’Urgell
La XXXVIII Fiesta de la Virgen de L’Horta, de Ivars 
d’Urgell, se celebró el primer domingo de septiembre, 
el día 3; y un año más contó con una buena participa-
ción de más de un centenar de personas del pueblo y 
del entorno. La misa solemne la oficializó el párroco, 
Mn. Carles Ospina, y este año se celebró en el interior 
del santuario a causa de la previsión del tiempo, que 
amenazaba lluvia.

SANT FELIU DE LLOBREGAT
Peregrinación a Lourdes con L’Hospitalitat
Del 21 al 25 de septiembre tendrá lugar la 171ª pere-
grinación a Lourdes de L’Hospitalitat de Barcelona, 
Sant Feliu de Llobregat y Terrassa, con participantes 
procedentes de las diversas delegaciones presentes en 
la Provincia Eclesiástica. En esta ocasión estarán acom-
pañados por el obispo Agustí Cortés, que compartirá 
con los peregrinos la estancia del 22 al 24. 
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La identidad cristiana,
en el centro de nuestras escuelas

«Cuando se enciende una lámpara, 
no se tapa con un celemín o se pone 
bajo la cama, sino que se pone en alto 
para que los que entren vean la clari-
dad.» Estas palabras de Lucas (8,16) 
pueden resonar muy bien en nuestras 
escuelas: la identidad cristiana debe 
estar en el corazón de nuestros centros 
y no la debemos esconder, porque es 
una llamada al amor y a la plenitud.

Vivimos en una sociedad acelerada, 
que premia la inmediatez y el ruido, 
que promueve el individualismo y el 
consumismo, donde domina la «cul-
tura del descarte», como dice el papa 
Francisco. Hay un nerviosismo vital 
entre muchos de nuestros niños y jó-
venes que a menudo deriva en proble-
mas de salud mental. Ante esto hemos 
de saber comunicar bien a las familias 
que nuestras escuelas no solo ofrecen 
una propuesta educativa de calidad en 
conocimientos y competencias, sino 
también una propuesta integral basada 
en los valores del Evangelio orientada 
al bien de la persona y de la comunidad 
donde vive.

Es cierto que no es fácil transmitir 
nuestra identidad en una sociedad 

secularizada como la nuestra o con 
tantos prejuicios hacia el hecho reli-
gioso y confesional, pero es más ur-
gente que nunca dar testimonio de 
lo que hemos visto y oído. Cultivar la 
esperanza ante los desastres (guerras, 
cambio climático, etc.), hacer reflexio-
nar sobre el sentido de la vida, propo-
ner virtudes para vencer los males del 
mundo. Ofrecer la propuesta de vida 
de Jesucristo que libera, transforma y 
da sentido. Como decía el arzobispo 
Joan Planellas, no podemos imponer
ni posponer nuestra identidad, pero 
sí la hemos de proponer. Proponerla 
y vivirla en diálogo y cuidadosamente 
por todos los miembros de las comu-
nidades educativas. Lluís Duch nos 
alertaba de que «Dios no puede ser 
un extraño en nuestra casa». Debemos 
vivirlo y nuestra aproximación al alum-
no, a las familias, a los compañeros lo 
debe reflejar.

Esperemos que este curso esté lle-
no de este testimonio y que el proceso 
de reflexión estratégica que hemos re-
alizado nos ayude a avanzar decidida-
mente en este camino. ¡Que tengamos 
un buen curso!

Debemos saber comunicar 
bien que nuestras escuelas 
ofrecen una propuesta 
integral basada en los 
valores del Evangelio 
orientada al bien de la 
persona y de la comunidad 
donde vive

MERITXELL RUIZ
Secretaria general de la Escuela 
Cristiana de Cataluña
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Niños y adultos ante el regreso de las
obligaciones

Las madres y padres —las familias, 
en general— estamos inmersos en unas 
de las semanas más intensas del curso. 
La vuelta a las aulas de los hijos, que 
coincide con el retorno de los adultos 
a las rutinas y las obligaciones, llega 
en septiembre para volver a poner a 
prueba la logística del hogar. 

Es natural sentir cierta desazón 
ante el final de las vacaciones. El lar-
go descanso estival ha permitido una 
relajación y un tiempo para disfrutar 
de la familia y amigos que grandes y 
pequeños echan de menos cuando el 
curso empieza a andar. 

Sin embargo, debemos evitar que 
esta natural melancolía se transforme 
en negatividad. Por nosotros mismos 
y, también, por nuestros hijos. En es-
te sentido, los padres hemos de tener 
presente que somos una permanente 
referencia para nuestros hijos. Por eso, 
debemos evitar reiterar comentarios y 
actitudes negativas relativas a la vuelta 
al trabajo y las obligaciones del día al 
día. 

El llamado síndrome postvacacional 
es una cosa más propia de los adultos, 
que somos, por lo general, más rígidos y 
menos adaptativos que nuestros hijos. 
Ellos suelen vivir con más optimismo el 
momento de volver a la escuela, en la 
que ven la ocasión del reencuentro con 

los amigos. De hecho, en las ocasiones 
en que un niño expresa angustia ante 
el inicio del período escolar, suele, muy 
frecuentemente, manifestarse el refle-
jo de un desasosiego que ha percibido 
en casa. 

En lugar de proyectar nuestras an-
gustias sobre nuestros hijos debería-
mos aprender de su actitud. Hemos de 
valorar lo necesario y positivo que es 
tener un lugar al que poder volver (algo 
de lo que no dispone todo el mundo). 
Más insoportable que no poder desco-
nectar en ningún momento es no tener 
puntos de conexión a los que asirse. 
Las costumbres diarias, entre las que 
sobresale lo laboral, son sólidas conexi-
ones con los círculos personales y afec-
tivos que dan sentido a nuestra vida. 

Seamos, por tanto, conscientes de 
nuestra responsabilidad y no incitemos 
en nuestros hijos una angustia que, por 
lo general, no aflora naturalmente en 
ellos. Esto no quiere decir que no ten-
gamos que ser sensibles a la magnitud 
de los cambios que han de hacer fren-
te los menores en el entorno escolar. 
Muchos de ellos representan verdade-
ros retos vitales. Hemos de observar a 
los niños, ayudarlos si es necesario y, 
aprender de ellos, de esa mirada que 
todavía reconoce con facilidad los do-
nes que nos brinda cada día. 

Debemos evitar reiterar 
comentarios y actitudes 
negativas relativas a la vuelta 
al trabajo y las obligaciones del 
día al día

RAMÓN NOVELLA
Psicopedagogo y profesor de la 
Universidad Abat Oliba CEU 
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Los cristianos creemos en el 
Verbo hecho hombre y sabemos, 
como nos explica el Génesis, que 
quien nombra posee lo nombrado. 
Por tanto, tendríamos que ser muy 
conscientes de la fuerza performa-
tiva del lenguaje como lo muestra la 
propia tradición eclesial. Por razón 
de esta lógica, resulta muy extraño 
que desde el propio ámbito de la 
Iglesia, sean formulados conceptos 
tan militantemente performativos y 
políticos como el de las identidades 
LGTBIQ, o denominaciones pareci-
das. Estas son expresiones sintéti-
cas de toda una ideología, la de la 
perspectiva de género, generadora 
de una cultura y una política con-
trarias a la ley natural, al Tao, al que 
se refiere C. S. Lewis en La abolición 
del hombre (1943), el séptimo mejor 
libro de no-ficción del siglo XX según 
la National Review.

Como vulneración de la ley natu-
ral, aquella ideología es rechazada 
por la inmensa mayoría de culturas 
con las que se manifiesta hoy la hu-
manidad. Es una doctrina limitada a 
Occidente, si bien dotada de mucha 
fuerza, porque forma parte del es-
tablishment económico y político. 
Es opuesta a toda antropología de 
base aristotélica, contraria a la eco-
logía humana, no tiene cabida en la 
teología y el magisterio de la Iglesia.

Las identidades de género semi 
infinitas LGTBIQAP+ surgen del tron-

co común de la concepción gender, 
que margina la condición natural del 
ser humano en relación con su sexo 
y lo remite todo a una construcción 
cultural. Lo hace de manera parecida 
a como el marxismo lo remitía todo al 
modus y a las relaciones de produc-
ción para explicar la cultura, la so-
ciedad y las personas, desterrando 
cualquier otra consideración. Y cito 
esta otra ideología, no únicamente 
por el carácter mimético del géne-
ro en relación con ella, sino porque 
un sector de la Iglesia también cayó 
cautiva de la novedad y pagamos sus 
consecuencias.

El resultado de todo ello es evi-
dente. Si lo que se quiere decir es 
que la Iglesia acoge a toda persona, 
sin excepciones, también las de las 
filias que denotan aquellas inaca-
bables siglas, que se diga así sin 
acudir a la ideología del lenguaje 
del género, aplicando también es-
tas cuestiones lo que dice el Magis-
terio. Ahora bien, si en realidad lo 
que se quiere es hacer pasar aque-
llas relaciones como equivalentes 
a las que existen entre el hombre y 
la mujer, convertidas políticamente 
por el poder en categorías jurídi-
cas, entonces hay que presentar 
con claridad su incompatibilidad 
con la ley natural y más específi-
camente con la antropología, tra-
dición, teología, magisterio y pas-
toral católica.

Las identidades de género y la Iglesia

JOSEP MIRÓ I ARDÈVOL
Presidente de e-Cristians

Las identidades de 
género semi infinitas 
LGTBIQAP+ surgen 
del tronco común 
de la concepción 
gender, que margina 
la condición natural 
del ser humano en 
relación con su sexo 
y lo remite todo a una 
construcción cultural
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DAVID PAGÈS I CASSÚ

Josep Lagares, presidente ejecutivo de Metalquimia

«Tenemos
que utilizar
la creativación
para una nueva
evangelización» 

LA ENTREVISTA
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«Desde la 
Fundación 
Metalquimia nos 
agrada impulsar 
proyectos 
novedosos, que 
refuercen valores, 
porque una 
sociedad sin valores 
es una sociedad sin 
futuro»

«Estamos ante 
nuevos paradigmas 
y, cuanto antes 
aceptemos estas 
nuevas realidades, 
más rápida será 
la recuperación y 
aprovecharemos 
sus oportunidades»

Josep Lagares (Besalú, 1963) es el 
presidente ejecutivo de Metalquimia, 
la empresa familiar a la vanguardia 
mundial en el estudio de la ciencia y la 
tecnología de la carne, establecida en 
Girona y Palol de Revardit, que fundó 
su padre, Narcís Lagares, en el año 1971. 
Metalquimia ha tenido un papel desta-
cado en la evolución del sector cárnico 
a nivel global: primero, contribuyendo 
a mecanizar una industria tradicional y 
artesanal y, posteriormente —hasta la 
disrupción de las tecnologías con pro-
teínas alternativas que experimentan 
en la actualidad—, automatizando y ro-
botizando los procesos de producción. 
Su trabajo, sin embargo, va mucho más 
allá del ámbito empresarial, ya que la 
Fundación Metalquimia, con el leitmotiv 
«Cultura, Educación y Creativación para 
un mundo mejor», impulsa programas y 
proyectos culturales y educativos que 
aspiran a fomentar y reforzar valores 
—necesarios e imprescindibles— para 
vislumbrar y hacer posible un futuro 
esperanzador. Josep es un hombre de 
fe. Vive la espiritualidad con alegría y 
plenitud.

¿Qué es lo que más agradece a sus 
padres? ¿Y qué valores le agradaría in-
culcar a sus hijos?

A mis padres, les agradezco que 
siempre nos hayan dejado hacer y nos 

han dejado equivocar. Nos han abierto 
las puertas a tener iniciativa propia y es-
ta es la clave para la autoestima. A pesar 
de ello, nada importa tanto como que 
nos hayan acercado a Jesús de Nazaret, 
un conocimiento que nos ha llevado a 
amar sin condiciones. Mire, la felicidad 
es amor ¡y quien sabe amar es feliz! Y 
con Marta, mi esposa, hemos intentado 
hacer lo mismo con nuestros hijos, más 
allá de inculcarles los valores del trabajo 
bien hecho, la sencillez, la laboriosidad, 
el compromiso, la austeridad…

Nos gustaría que nos contara algún 
recuerdo feliz de su infancia o juven-
tud.

Es muy difícil escoger alguno en con-
creto porque, incluso en los momen-
tos más tristes, uno puede encontrar 
esperanza. Como solía decir el obispo 
Francesc Pardo, «ser feliz es que coin-
cida lo que tú quieres con lo que Dios 
quiere para ti». Cuando incorporas esta 
óptica divina a los pequeños detalles 
de cada día, te acercas a la plenitud de 
vida y la mayoría de vivencias toman 
otro sentido. 

Y a su yo de veinte años, ¿qué le 
diría?

Le diría que siguiera la máxima que 
no he dejado de repetirme cada día de 
mi vida: «Haz el bien, evita el mal y vive 
una vida plena.»

La Fundación Metalquimia, con el 

Josep Lagares en 
su despacho de 
Metalquimia.
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leitmotiv «Cultura, Educación y Creati-
vación para un mundo mejor», impulsa 
programas culturales y educativos que 
tienen objetivos muy claros.

Sí, esta ha sido la mentalidad de 
nuestra Fundación desde sus inicios. 
Aspiramos a poner nuestra semilla para 
transformar corazones y mentalidades 
que nos lleven a crear un futuro algo 
mejor; en definitiva, impulsar pequeñas 
acciones (semillas) que aspiran a gran-
des transformaciones. Desde la Funda-
ción Metalquimia nos agrada impulsar 
proyectos novedosos, que refuercen 
la catalanidad y la pertenencia de país 
y, sobre todo, que refuercen valores, 
porque una sociedad sin valores es una 
sociedad sin futuro. Nos hemos com-
prometido a impulsar proyectos educa-
tivos que eduquen la mente educando 
el corazón, porque educar la mente, sin 
educar el corazón, no es educación en 
absoluto.

Los conciertos de la Simfònica de 
Cobla i Corda de Catalunya (SCCC) se 
han convertido en uno de los aconte-
cimientos musicales de referencia en 
Girona y en toda Cataluña.

Mediante la SCCC, nos hemos com-
prometido también con la cultura y con 
la música catalanas porque ellas son el 
reflejo del alma de un país. Una socie-
dad sin alma nunca encuentra su rumbo. 
Estamos convencidos de que mimar la 
cultura es prioritario porque, en medio 
de pandemias, guerras y tribulaciones, 
precisamos, más que nunca, serenar las 
almas y acercar los corazones. En este 
sentido, el último trabajo discográfico 
de la SCCC, Himnes del Cor (con la Po-
lifònica de Puig-reig, Beth, Manu Guix, 
LaPau y Joan Garrido), es un viaje mu-
sical y emocional por las melodías más 
arrebatadoras de los últimos trescientos 
años. Refleja melodías que son de todos 
y que no son de nadie. Son himnos del 
corazón que, independientemente de la 
edad, la ideología, el género, la lengua, 
la nacionalidad o el color de la piel, nos 
unen como personas y nos acercan co-
mo hermanos.

Los que le conocen bien dicen que 
es optimista por naturaleza. ¿Vamos 
hacia un mundo mejor?

Lo he sido siempre porque nunca co-
mo hoy, gracias a las tecnologías expo-
nenciales, habíamos conseguido tanto 
progreso (en esperanza de vida, en me-
jor alimentación, en salud, en energías 
renovables…). No obstante, últimamen-
te he cambiado de chip porque ahora, 
cuando parece que existe un desánimo 
colectivo, no se trata de ser optimistas 

ni de ver el vaso medio lleno. Se trata de 
ser activistas, de comprometerse y de 
moverse y, sobre todo, de creer en las 
posibilidades de cada uno por grandes 
que sean las dificultades…

Se trata, pues, de hacer que las co-
sas pasen, en lugar de esperar a que 
pasen.

Exactamente. Ahora es la hora de 
recuperar la ilusión en las personas y, 
sobre todo, de recuperar la ilusión por 
el país. Adicionalmente, la pandemia del 
Covid-19, primero, y ahora la guerra y la 
inflación, lo acaban de aderezar todo, 
pero en estos momentos duros, ni el 
pánico ni la parálisis son una opción, 
ya que el miedo a la crisis genera más 
crisis. Por tanto, hoy, y sobre todo hoy, 
¡es urgente ser más valientes y proac-
tivos que nunca! Estamos ante nuevos 
paradigmas y, cuanto antes aceptemos 
estas nuevas realidades, más rápida se-
rá la recuperación y aprovecharemos 
sus oportunidades.

Los cambios que se han sucedido, 
en estas últimas décadas y en todos los 
niveles, son extraordinarios.

Siguiendo la ley de Moore formulada 
en 1965, cada dos años se duplica la 
capacidad de computación. Esta ley se 
ha ido cumpliendo; de tal manera que 
en el año 2045, si no antes, se puede 
producir el momento de la Singulari-
dad, enunciada por Ray Kurzweil, que 
es aquel momento de nuestra Historia 
en el que la inteligencia artificial iguala-
rá y superará a la inteligencia humana. 
Entonces, viviremos en un mundo con 
nueve o diez mil millones de personas, 
un mundo hiperconectado gracias a 
esta capacidad de computación. Por 
tanto, hiperconectividad y aumento de 
la población mundial hasta límites casi 
insostenibles.

Un mundo, entonces, con muchos 
retos…

Retos exponenciales (alimentarios, 
climáticos, energéticos…). Esta excep-
cional confluencia de factores, esta 
conjunción estelar, nos anticipa que se 
nos viene encima un tsunami brutal que 
mucha gente ni se imagina. Esta gran 
ola dividirá el mundo en dos partes: los 
que estén preparados y los que no. Es en 
este contexto que necesitaremos ver la 
Tierra, la Humanidad, desde una óptica 
divina porque, si lo hacemos desde una 
óptica humana, ¡no lo lograremos!

Su fórmula —y su pasión— es la 
«creativación». ¿En qué consiste?

La «creativación», un neologismo 
que nos inventamos en el año 2007, 
consiste en hibridar las palabras CREA-

«Dos mil años más 
tarde, debemos 
buscar nuevas 
formas de sembrar, 
de hacer llegar 
la semilla a los 
corazones de tanta 
gente…»

«No tenemos 
que tener miedo 
a expresar lo que 
creemos que es 
justo y no debemos 
amedrentarnos por 
ser sal y luz para 
todos los que nos 
rodean»

«Hay que ser 
un cristiano de 
corazón y no de 
labios, intentando, 
humildemente, 
dar testimonio, y 
que cada cosa que 
hagamos sea un 
motivo en el que 
los otros puedan 
reflejarse»
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En la gruta de Lourdes con el 
obispo Francesc Pardo en julio de 
2014.

«Los hombres somos 
seres espirituales y, 
por tanto, siempre es 
preciso que recordemos 
que la curación física 
es efímera, pero que 
la cura espiritual es 
eterna»

TIvidad e innoVACIÓN. De aquí, sur-
ge una metodología que permite 
abrir las mentes de las personas 
para que fluya la creatividad que 
nos tiene que aportar nuevas ideas 
para hacer frente a los nuevos re-
tos. De tal manera que, posterior-
mente, la gestión sistemática de la 
innovación haga realidad las mejo-
res ideas generadas en el proceso 
creativo. 

Nos gustaría que nos comen-
tara la siguiente frase suya: «Solo 
las ideas locas salvarán el mundo.»

La creativación para solucio-
nar los grandes retos globales se 
erige como nueva herramienta de 
supervivencia porque, para superar 
la disrupción, necesitamos ser más 
disruptores que la propia disrup-
ción. A las exponenciales solo se 
les puede hacer frente con recur-

sos exponenciales y, en un mundo 
en el que los recursos cada vez se 
agotan más temprano, nuestro me-
dio más inagotable son las ideas… 
creativación o extinción, ¡nosotros 
escogemos!

¿La creativación también se 
puede aplicar en el seno de la Igle-
sia?

Por supuesto que sí. Jesús de Na-
zaret dio una misión a sus discípulos: 
que hicieran llegar el Evangelio a to-
das partes y a todo el mundo. Enton-
ces, dependiendo de la apertura de 
corazón de cada uno, estas palabras 
serían semilla que da fruto o se per-
derían en rocas estériles. Siempre ha 
sido así. En el mundo hay bondad y 
maldad. No hace falta que nos an-
gustiemos por la maldad del mundo. 
Jesús nos llama a la conversión y es-
tá en nuestras manos aceptarla. Por 
esto, hoy, dos mil años más tarde, 
debemos buscar nuevas formas de 
sembrar, de hacer llegar la semilla 
a los corazones de tanta gente… En 
circunstancias excepcionales, nece-
sitamos acciones excepcionales. Por 
esto a menudo digo que, si no quere-
mos ver las iglesias completamente 
vacías, debemos utilizar la creativa-
ción para una nueva evangelización. 

Usted es un empresario que 
hace público, sin ambigüedades, 
su pensamiento y posicionamien-
to en cualquier ámbito: educativo, 
deportivo, político, social… y reli-
gioso… Su perfil, en lo profesional, 
no debe de ser el más abundante.

Pienso que no tenemos que tener 
miedo a expresar lo que creemos que 
es justo y que no debemos amedren-
tarnos por ser sal y luz para todos 
los que nos rodean: «Nec timor, nec 
temeritas» («Nunca miedo, nunca te-
meridad»). Hoy en día, la vergüenza, 
el miedo y la inacción no son una 
opción. ¡La verdad y la autenticidad 
nos dignifican! El miedo es libre, ¡el 
coraje nos hace libres!

Siga usted: Dios, en mi vida…
Con su fuerza, soy invencible. Sin 

Él, no soy nada. No soy esclavo del 
miedo, soy un hijo de Dios.

En tiempos de cambios acelera-
dos y de disrupciones, ¿cuál es la 
mejor fórmula para reencontrar la 
paz interior y para buscar vías de 
comunicación con Dios?

Dios solo nos habla cuando no-
sotros callamos. Cuando nosotros lo 
queremos escuchar. Para encontrar-
lo, en los tiempos actuales, es preci-
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Trescientas personas en caída libre, entre ellas Josep Lagares, en Skydive Arizona (EE.UU.) en diciembre de 2002.

B
ru

no
 B

ro
kk

en
so, en primer lugar, callar, escuchar 
y buscarlo. Quien no lo busca no lo 
encuentra. Y hoy en día, con tantas re-
des sociales, fake news y ruidos exter-
nos, se hace realmente complicado. 
Hay que hacer lugar a los momentos 
de silencio, recogimiento y reflexión 
personal; de lo contrario, existe un 
mayor riesgo de tropezar en la vida.

¿Cómo vive usted su condición 
de cristiano?

Ser cristiano hoy te aporta un plus 
único y diferenciador, pero hay que 
ser un cristiano de corazón y no de 
labios, intentando, humildemente, 
dar testimonio, y que cada cosa que 
hagamos sea un motivo en el que los 
otros puedan reflejarse. No siempre 
se consigue. Estoy convencido de 
que la calidad del alma condiciona 
los procesos y los resultados. Si no 
hay riqueza del alma, del corazón, 
no puede haber ningún otro tipo de 
riqueza.

El Peregrinaje de la Esperanza a 
Lourdes desde Girona, la Congre-
gación de los Dolores de Besalú… 
son acontecimientos que vive con 
alegría e intensidad.

Estas devociones/tradiciones 
marianas, que siguen siendo el pi-
lar de una espiritualidad colectiva, 
tienen larga vida. Los hombres so-
mos seres espirituales y, por tanto, 
siempre es preciso que recordemos 

que la curación física es efímera, pe-
ro que la cura espiritual es eterna. 
Estas tradiciones tendrán un lugar 
en nuestro corazón. Ahora bien, al 
espíritu hay que alimentarlo, hay que 
regarlo continuamente; de no ser así, 
esta flor se marchita.

En el momento de hacer esta 
entrevista, todavía no se ha nom-
brado al nuevo obispo de Girona. 
¿Qué perfil tendría que tener, a su 
entender, la persona al frente de la 
diócesis?

No es muy complicado, y since-
ramente no acabo de entender por 
qué se tarda tanto, y más cuando, en 
las comarcas gerundenses, según 
mi parecer, hay más de un candida-
to que cumple con los requisitos. 
Mi carta a los Reyes es muy sencilla: 
un hombre llano, que conozca muy 
de cerca los retos y la idiosincrasia 
gerundenses, con conocimientos 
(eclesiásticos y del mundo actual), 
con visión de futuro, cercano a la 
parroquia, con mucha capacidad de 
trabajo y dispuesto a servir porque, 
como decía el obispo Francisco, 
«servir es amar». En definitiva, ¡un 
pastor de todos!

En el año 2002 tuvo la satisfac-
ción de poder participar en un ré-
cord del mundo de paracaidismo…

Sí, en Arizona, donde consegui-
mos juntar a trescientas personas 

en caída libre. Las enseñanzas de 
aquella hazaña las recogimos en un 
libro, Plan de vuelo (escrito conjunta-
mente con el profesor del IESE Josep 
Tàpies y el escritor Martí Gironell). 
De aquella vivencia, saqué muchas 
y buenas reflexiones de vida que nos 
invitan a la acción. Tal vez resaltaría 
dos: la capacidad de gestionar los 
miedos de forma racional, sin dejar-
se llevar por el pánico y el bloqueo, 
y la capacidad de afrontar con éxito 
grandes retos reuniendo equipos de 
personas que compartan una única 
visión y un compromiso común y 
compartido.

¿Qué le ha enseñado la vida, has-
ta el momento?

Que el balance es un factor im-
portante en la vida. Tanto darás, tan-
to recibirás. Y que cuando llegue al 
fin de mi travesía terrenal, no me 
llevaré nada de nada, ¡solo el bien 
que haya sido capaz de hacer!

Y ya para terminar, a los jóvenes 
de nuestro tiempo, ¿qué les diría?

Les recomendaría que cualquier 
proyecto que quieran hacer en la 
vida tenga un propósito transcen-
dente y que, para sacarlo adelante, 
se rodeen de gente buena (personas 
con talento) y buena gente (perso-
nas con valores)… y sobre todo que 
nunca pierdan, nunca, ¡la ilusión por 
hacerlo realidad!



30 Catalunya        Cristiana 17 SEPTIEMBRE 2023 CARTA DOMINICAL

JOAN PLANELLAS I BARNOSELL
Arzobispo metropolitano de Tarragona y primado

Turismo hay todo el año

Estimadas y estimados. En el dintel 
del portal de una de nuestras abadí-
as rurales, el sacerdote hizo grabar 
la siguiente leyenda: «Porta patens 
esto, nulli claudaris honesto.» Que 
quiere decir: «Portal, estés abierto a 
toda persona leal.» Se trata de unas 
palabras que podrían ser esculpidas 
en la entrada de cada uno de nuestros 
pueblos y ciudades, y en cada paso 
fronterizo, invitando al libre tráfico de 
los ciudadanos de buena voluntad que 
nos vienen de fuera.

Hoy la Iglesia celebra la «Jornada 
Mundial del Turismo», y debemos po-
der decir a quien nos visita: «¡pasad 
el portal, que estáis en vuestra casa! 
Estamos contentos y agradecidos de 
vuestra presencia y de los aires de uni-
versalidad que nos traéis. Disfrutad de 
la naturaleza y del patrimonio cultural, 
pródigo con creces, así como de los 
servicios preparados para haceros la 
estancia más agradable.»

Los días de recreo permiten usar 
más libremente del tiempo y, por tan-
to, reflejar mejor quiénes somos. Son 
días de recreación y reedificación de 
la propia persona. Días de calma, de vi-
sitas recreativas y culturales, propicias 
también para reordenar los valores del 
espíritu.

Sin embargo, no podemos caer 
en angelismos. La experiencia dice 
también que hay quien aprovecha las 
vacaciones y la llegada de los turis-
tas para aparcar estos valores. Y es 
lamentable que el afán de ganancias 
económicas o de placer fuera de lugar, 
pasen por encima de ellos. Si la Euro-
pa de los pueblos no se fundamenta, 
ante todo, en el respeto y la confianza 
mutuas, no durará mucho tiempo.

Pero, cada vez más, turistas hay to-
do el año. Sobre todo, en nuestro país 
que, aparte de la naturaleza, podemos 
ofrecer un patrimonio cultural inigua-
lable. Es decir, el ochenta por ciento 
de nuestro patrimonio es religioso y, 

por lo tanto, vinculado a la Iglesia. Es-
te es el motivo por el que, desde el 
arzobispado, queremos potenciar el 
Secretariado de Pastoral del Turismo, 
vinculado a la Delegación de Cultura, 
reestructurada recientemente.

El papa san Juan Pablo II, en su Car-
ta a los artistas (4 abril 1999), recorda-
ba cómo «la Sagrada Escritura se ha 
convertido en una especie de inmenso 
vocabulario» y de «atlas iconográfico» 
«del que se han nutrido la cultura y el 
arte cristiano». Este es el patrimonio 
religioso de nuestras catedrales, iglesi-
as y monasterios que debemos saber 
ofrecer a quien nos visita todo el año. 
Goethe estaba convencido de que el 
Evangelio era la «lengua materna de 
Europa». La Biblia es «el gran código» 
de la cultura universal: los artistas han 
impregnado sus pinceles en este al-
fabeto teñido de historias, símbolos, 
figuras... De todo este vasto capítulo 
de fe y de belleza en la historia de la 
cultura, se han beneficiado los creyen-
tes en su experiencia de oración y de 
vida. Para muchos de ellos, en épocas 
de escasa alfabetización, las expresio-
nes figurativas de la Biblia representa-
ron una gran mediación catequética. Y 
ahora, que la alfabetización ha llegado 
a todo el mundo, pero a la vez empeora 
bastante la cultura bíblica y religiosa, 
el patrimonio religioso que tenemos 
para ofrecer puede convertirse en 
una valiosa herramienta de evange-
lización. Para todos, creyentes o no, 
las obras inspiradas en la Escritura son 
un reflejo del misterio insondable que 
rodea y está presente en el mundo. Por 
eso, la Biblia ―que también enseña el 
camino de la belleza para comprender 
y llegar a Dios― no solo es necesaria 
para el creyente, sino para todos, para 
descubrir los significados auténticos 
de las diversas expresiones culturales, 
y para reencontrar nuestra identidad 
histórica, civil, humana y espiritual.

Vuestro.
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La alienación en el trabajo

Esta expresión «alienación en el 
trabajo» resultará familiar a quienes 
vivieron, hará unos cincuenta años, la 
divulgación del pensamiento marxista. 
En el lenguaje de Carl Marx significaba 
algo muy concreto, una denuncia que 
se convertía en base, entre otras, de 
su proyecto revolucionario. Hoy esta 
expresión no se oye tanto. Se prefiere 
hablar de «trabajo no digno» o simple-
mente de «abuso, explotación, margi-
nación, etc.».

Preferimos seguir usando esta ex-
presión, porque expresa muy bien el 
problema real que se sufre en el mundo 
del trabajo (y en otros muchos ámbitos 
de la vida). «Alienación significa toda 
experiencia que provoca una sensa-
ción de vaciamiento de uno mismo, 
extrañamiento, pérdida de lo que uno 
es, del propio valor como persona…»; 
algo parecido a lo que hoy entendemos 
como pérdida de la propia dignidad y 
de los derechos propios.

El marxismo decía que el capital ex-
plota al trabajador, en el sentido de que 
se apropiaba del «valor añadido» que 
el bien económico material adquiría al 
ser trabajado por el obrero: el capital se 
hacía amo de la materia, del producto 
final… y de la vida misma del trabaja-
dor: la alienación total. Una crítica que 
servía realmente para desenmascarar 
auténticas y gravísimas situaciones 
de explotación. Entonces la alternati-
va consistía en devolver al trabajador 
la propiedad de todo, de forma que la 
persona llegue a ser libre. El problema 
sobrevenía cuando en realidad el traba-
jador seguía siendo tan esclavo o más, 
porque el amo entonces era un estado 
todopoderoso y omnipresente, regido 
por un staÃ de funcionarios y políticos 
ideologizados, ajenos realmente a la vi-
da del trabajador.

Hoy hemos recibido muchas leccio-
nes de la historia real.

Conocemos por la prensa la posición 
profética de la escritora Sarah JaÃe («El 
trabajo no te estimará») que ha dedica-
do gran parte de su tiempo a profun-
dizar la problemática actual sobre el 

mundo del trabajo y la profesión: «Vivi-
mos muy engañados… muchas veces 
nuestra relación con nuestros trabajos 
es más tóxica que cualquier otro idilio, 
pero no queremos verlo.» Ella misma ha 
experimentado un gran desencanto al 
haber mitificado en su día la profesión 
que ahora ejerce, cuando reconoce que 
hoy vive preocupaciones y esclavitudes 
semejantes a las que tenía cuando era 
una sencilla camarera…

Mucho me temo que el problema es 
más sencillo y también más complejo. 
A través de los problemas laborales se 
tocan cuestiones más profundas y esen-
ciales, como el sentido de las cosas, del 
mismo trabajo, del descanso, de la re-
lación personal, del dinero, de la vida 
en general. Todo se hace problemático 
cuando estas cuestiones no están cla-
ras. Esta escritora intuye esto, aunque 
sigue repitiendo el mantra de que es el 
sistema (capitalista) el responsable de 
nuestras infelicidades y alienaciones.

Parece que bajo el paraguas del 
«sistema» se van incluyendo todas las 
responsabilidades causantes de cual-
quiera de nuestros males, como si ese 
sistema no fuera producto de nuestras 
manos libres. Afirmar que estamos so-
metidos a un sistema opresor es una 
forma sutil de evadir responsabilidades 
y de autoproclamarse víctima. En reali-
dad el sistema capitalista o «estatalis-
ta» lo llevamos dentro cada uno.

Así y todo, creemos que hemos de 
seguir denunciando la existencia de 
una alienación real en el trabajo. El papa 
Juan Pablo II utilizaba esta expresión en 
un sentido más profundo: 

«Se aliena la persona humana que 
rechaza trascenderse a sí mismo y vivir 
la experiencia de la autodonación y de 
la formación de una auténtica comu-
nidad humana, orientada a su destino 
último que es Dios. Está alienada la 
sociedad que en sus formas de orga-
nización social, de producción y con-
sumo, hace más difícil la realización de 
esta donación y la formación de esta 
solidaridad interhumana» (Centesimus 
annus, 41)

AGUSTÍ CORTÉS SORIANO
Obispo de Sant Feliu de Llobregat
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COMENTARIO DE LA PALABRA

¿Quién escribió las 
cartas de san Pablo?
La pregunta sobre el autor o auto-
res de las cartas del apóstol Pablo 
puede parecer extraña, pero su 
respuesta no es sencilla. El Nuevo 
Testamento contiene trece escri-
tos que comienzan con el nombre 
de Pablo, tal y como era costum-
bre firmar las cartas en aquel 
tiempo, si bien esto no asegura 
que hayan sido escritas por él.
Los estudiosos de la Biblia están 
mayoritariamente de acuerdo en 
que hay un buen grupo de estas 
cartas que proceden directamen-
te de san Pablo. Algunas otras, 
especialmente las cartas a Timo-
teo y a Tito, da la impresión de 
que han sido escritas por algún 
discípulo o continuador de la obra 
de Pablo, en un tiempo posterior 
incluso a la muerte del apóstol. 
También hay dudas sobre la Carta 
a los Colosenses y la Carta a los 
Efesios, que tal vez provienen en 
parte de Pablo mismo, a pesar 
de su estilo diferente al de otras 
cartas.
Probablemente la enseñanza de 
Pablo fue recogida y desarrollada 
por sus seguidores más cercanos, 
que habrían continuado escribi-
endo textos como si fueran del 
apóstol mismo. Esta práctica no 
era vista de ningún modo como 
una falsificación, sino como una 
manera de aprovechar y actualizar 
la enseñanza de Pablo, procuran-
do responder a las nuevas situa-
ciones como lo habría hecho él 
mismo.
El estudio de estas cuestiones es 
interesante y enriquecedor, por-
que ayuda a conocer la evolución 
del cristianismo en sus primeros 
tiempos. Por otra parte, conviene 
recordar que el valor y la autori-
dad de un escrito del Nuevo Tes-
tamento no dependen de quien lo 
ha escrito, sino del reconocimien-
to que han recibido por parte de 
la Iglesia a lo largo de los tiempos.

AGUSTÍ BORRELL
Carmelita y biblista

La parábola del siervo sin compa-
sión está enmarcada en el discurso 
en la Iglesia y las enseñanzas de Je-
sús (Mateo 18-20). Esto sugiere que 
el discípulo que quiere seguir a Jesús 
debe tener en cuenta la enseñanza 
de esta parábola. Es una parábola 
que tiene uno de los ejes principa-
les de Mateo: la justicia, una palabra 
que Mateo destaca más que los otros 
dos evangelios sinópticos (Marcos y 
Lucas). En el Evangelio de Mateo hay 
una relación intrínseca entre justicia 
y misericordia. Una ley justa es aque-
lla que tiene en cuenta el amor. La 
justicia de Dios se entiende cuando 
experimentamos el perdón gratuito 
de Dios. Por esto la justicia está ín-
timamente unida a la misericordia, 
a la compasión y a la benevolencia.

En la primera escena un siervo del 
rey «quiere» justicia, pero pide tiem-
po para pagar la deuda. La deuda es 
de 10.000 talentos (para entender la 
hipérbole debemos pensar que se 
trataría de una deuda de unos cuan-
tos millones de euros). Es una deuda 
escandalosa e imposible de devol-
ver, aunque se pida más tiempo. El 
rey primero amenaza con venderlo a 
él y a su familia como esclavos para 
recuperar la deuda, pero termina por 
perdonársela toda. El siervo recibe el 
perdón y la «misericordia» del rey. 
En la siguiente escena leemos que 
un segundo siervo tenía una deuda 
con el primero de solo 100 denarios 
(serían unos centenares de euros). El 

segundo siervo también pide tiem-
po, pero el primer siervo le aplica la 
justicia, no perdona la deuda y lo en-
cierra en la cárcel hasta que pague. 
No le aplica la misericordia, como 
él la había recibido del rey. El siervo 
sin compasión no se ha sentido in-
terpelado a imitar la misericordia del 
rey, esto significa que en realidad no 
ha aceptado el perdón gratuito que 
ha recibido, solo se ha beneficiado 
de él.

La misericordia es todavía más 
«justa» que la justicia de los hombres. 
La relación entre Dios y los hombres 
se mide por la misericordia y el per-
dón. Una medida que también es 
preciso que apliquemos en nues-
tras relaciones con los demás. La 
misericordia supera el concepto de 
justicia de los hombres. Una vez más 
se manifiesta que el pensamiento de 
Dios está muy lejos del que tenemos 
los hombres. La exigencia de esta 
parábola es máxima. No podemos 
quedar satisfechos solo cumpliendo 
con la justicia de los hombres, hay 
que practicar la justicia de Dios, que 
no es otra que aplicar la bondad y 
la misericordia en nuestros actos. 
Estamos llamados a ser testigos del 
perdón que Dios nos ofrece. Si de 
verdad experimentamos el perdón 
de Dios, también nosotros perdo-
naremos sin límites (setenta veces 
siete) a nuestros hermanos.

Parábola de la misericordia y el 
perdón
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JAUME BALATEU
Biblista
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XXIV domingo del tiempo ordinario

Primera lectura 
Si 27,33-28,9

Perdona la ofensa a tu prójimo,  y se 
te perdonarán los pecados cuando 
lo pidas

Lectura del libro del Eclesiástico

Rencor e ira también son 
detestables, el pecador los posee. 
El vengativo sufrirá la venganza 
del Señor, que llevará cuenta 
exacta de sus pecados. Perdona 
la ofensa a tu prójimo y, cuando 
reces, tus pecados te serán 
perdonados. Si un ser humano 
alimenta la ira contra otro, ¿cómo 
puede esperar la curación del 
Señor? Si no se compadece de su 
semejante, ¿cómo pide perdón por 
sus propios pecados? Si él, simple 
mortal, guarda rencor, ¿quién 
perdonará sus pecados? Piensa en 
tu final y deja de odiar, acuérdate 
de la corrupción y de la muerte 
y sé fiel a los mandamientos. 
Acuérdate de los mandamientos 
y no guardes rencor a tu prójimo; 
acuérdate de la alianza del 
Altísimo y pasa por alto la ofensa.

Salmo responsorial
102

Bendice, alma mía, al Señor,
y todo mi ser a su santo nombre.
Bendice, alma mía, al Señor,
y no olvides sus beneficios. R.

R. El Señor es compasivo y miseri-
cordioso,
lento a la ira y rico en clemencia.

Él perdona todas tus culpas
y cura todas tus enfermedades;
él rescata tu vida de la fosa,
y te colma de gracia y ternura. R.

No está siempre acusando
ni guarda rencor perpetuo;
no nos trata como merecen nues-
tros pecados
ni nos paga según nuestras cul-
pas. R.

Como se levanta el cielo sobre la 
tierra,
se levanta su bondad sobre los 
que lo temen;
como dista el oriente del ocaso,
así aleja de nosotros nuestros 
delitos. R.

Segunda lectura 
Rm 14,7-9

En la vida y en la muerte somos del 
Señor

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Romanos 

Hermanos: Ninguno de nosotros 
vive para sí mismo y ninguno 
muere para sí mismo. Si vivimos, 
vivimos para el Señor; si morimos, 
morimos para el Señor; así que, 
ya vivamos ya muramos, somos 
del Señor. Pues para esto murió y 
resucitó Cristo: para ser Señor de 
muertos y vivos.

Aleluya
Os doy el mandato nuevo: que os 
améis mutuamente como yo os he 
amado, dice el Señor.

Evangelio 
Mt 18,21-35

No te digo hasta siete veces,
sino hasta setenta veces siete

Lectura del santo evangelio según 
san Mateo

En aquel tiempo, acercándose 
Pedro a Jesús le preguntó: 
«Señor, si mi hermano me 
ofende, ¿cuántas veces tengo 
que perdonarlo? ¿Hasta siete 
veces?» Jesús le contesta: «No te 
digo hasta siete veces, sino hasta 
setenta veces siete. Por esto, se 
parece el reino de los cielos a un 
rey que quiso ajustar las cuentas 

con sus criados. Al empezar a 
ajustarlas, le presentaron uno 
que debía diez mil talentos. 
Como no tenía con qué pagar, el 
señor mandó que lo vendieran a 
él con su mujer y sus hijos y todas 
sus posesiones, y que pagara 
así. El criado, arrojándose a 
sus pies, le suplicaba diciendo: 
“Ten paciencia conmigo y te lo 
pagaré todo.” Se compadeció 
el señor de aquel criado y lo 
dejó marchar, perdonándole la 
deuda. Pero al salir, el criado 
aquel encontró a uno de sus 
compañeros que le debía cien 
denarios y, agarrándolo, lo 
estrangulaba diciendo: “Págame 
lo que me debes.” El compañero, 
arrojándose a sus pies, le rogaba 

diciendo: “Ten paciencia conmigo 
y te lo pagaré.” Pero él se negó y 
fue y lo metió en la cárcel hasta 
que pagara lo que debía. Sus 
compañeros, al ver lo ocurrido, 
quedaron consternados y fueron 
a contarle a su señor todo lo 
sucedido. Entonces el señor lo 
llamó y le dijo: “¡Siervo malvado! 
Toda aquella deuda te la perdoné 
porque me lo rogaste. ¿No debías 
tú también tener compasión 
de tu compañero, como yo tuve 
compasión de ti?” Y el señor, 
indignado, lo entregó a los 
verdugos hasta que pagara toda 
la deuda. Lo mismo hará con 
vosotros mi Padre celestial, si 
cada cual no perdona de corazón 
a su hermano.»
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Calendario de la semana

LITURGIA

(CICLO LITÚRGICO A; FERIAL I)
TIEMPO ORDINARIO
(SALTERIO: SEMANA 4)

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones

Septiembre
17. DOMINGO
Domingo XXIV del tiempo 
ordinario, Verde. Lecturas: Sirácida 
27,33-28,9 / Salmo 102 / Romanos 
14,7-9 / Mateo 18,21-35. En Vic: 
Dedicación de la iglesia catedral
(S), Blanco
SANTORAL: Ariadna, mr.; Coloma, 
vg. y mr.; Hildegarda de Bingen, 
ab.; Pedro de Arbuès, presb. y mr.

18. LUNES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Timoteo 
2,1-8 / Salmo 27 / Lucas 7,1-10. En 
Barcelona: San Genaro, ob. y mr.
(ML), Encarnado. En Tarragona: 
San Pío de Pietrelcina, presb.
(MO), Blanco. En Vic: San Roberto 
Belarmino, ob. y dr. de la Iglesia
(ML), Blanco
SANTORAL: Ferréolo, mr.; Irene, 
mr.; José de Cupertino, presb.; 
Sofía, mr.; Santa María Purísima de 
la Cruz

19. MARTES
Feria, Verde. O bien San Genaro, 
ob. y mr. (ML), Encarnado. Lecturas: 
1 Timoteo 3,1-13 / Salmo 100 / Lucas
7,11-17. En Barcelona, Sant Feliu de 
Llobregat y Terrassa: Santa María 
de Cervelló, vg. (MO y ML), Blanco. 
SANTORAL: Alfonso Orozco, rel.; 
Constancia, mr.

20. MIÉRCOLES
Santos Andrés Kim Taegon, 
presb., Pablo Chong Hasang, y 
compañeros mr. (MO), Encarnado. 
Lecturas: 1 Timoteo 3,14-16 / Salmo 
110 / Lucas 7,31-35
SANTORAL: Cándida, vg. y mr.; 
Eustaquio, Teopista e hijos, mr.

21. JUEVES
San Mateo, apóstol y evangelista
(F), Encarnado. Lecturas: Efesios
4,1-7.11-13 / Salmo 18 / Mateo 9,9-13. 
En Girona: Dedicación de la iglesia 
catedral (S), Blanco
SANTORAL: Celina, vg.; Ifigenia, vg.

22. VIERNES
Feria, Verde. Lecturas: 1 Timoteo 
6,2c-12 / Salmo 48 / Lucas 8,1-3. 
En Girona: San Mateo, apóstol 
y evangelista (F), Encarnado. En 
Urgell: beatos José Batalla, presb. 
y compañeros mr. (ML), Encarnado. 
SANTORAL: Digna, vg. y mr.; Félix 
IV, p.; Mauricio, mr.

23. SÁBADO
San Pío de Pietrelcina, presb. (MO), 
Blanco. Lecturas: 1 Timoteo 6,13-
16 / Salmo 99 / Lucas 8,4-15. En 
Tarragona: Santa Tecla, vg. y mr. (S 
y MO), Encarnado
SANTORAL: Andrés, mr.; Lino, p. y 
mr.

El Santo 20 DE SEPTIEMBRE

San Eustaquio
San Eustaquio, que antes de convertirse al cristianismo se llamaba Plácido, 

fue un general romano que nació aproximadamente en el año 98, y sirvió al 
emperador Trajano. Es uno de los mártires más conocidos de la Iglesia, tanto 
en Oriente como en Occidente, y se le conoce por ser el patrono de los ca-
zadores. Esta relación de Eustaquio con los cazadores se debe a que, según 
las leyendas, estaba cazando en la montaña cuando se le apareció un gran 
ciervo sobre el que se podía ver la figura de Jesús. Al verlo, oyó una voz que le 
llamaba y, después de esta experiencia, el general y toda su familia recibieron 
el sacramento del bautismo. Fue entonces cuando Plácido cambió su nombre 
por el de Eustaquio.

A partir de ese momento, el santo donó todas sus posesiones a los pobres, 
y se dedicó durante 15 años a la caridad en un pequeño pueblo en las afueras 
de Roma, hasta que fue martirizado por el emperador Adriano. Este, al ver que 
el antiguo general se había convertido al cristianismo y se negaba a ofrecer 
sacrificios a los dioses paganos, decidió quemarle vivo a él y a toda su familia. 
En honor del santo, se construyó una iglesia diaconal en Roma, y su cuerpo des-
cansó allí durante doce años hasta que fue trasladado al templo de Saint-Denis, 
cerca de París. Actualmente, una parte de sus reliquias todavía se conservan 
en una iglesia parroquial que lleva el nombre de San Eustaquio, en París.
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Hoy vamos a comentar la celebra-
ción, con canto, del Oficio Divino o 
Liturgia de las Horas.

El Vaticano II nos dijo en la cons-
titución Sacrosanctum concilium: «El 
trabajo de revisión del Salterio, feliz-
mente emprendido, llévese a término 
cuanto antes, teniendo en cuenta el 
latín cristiano, el uso litúrgico, incluido 
el canto, y toda la tradición de la Igle-
sia latina» (91). Y también: «Conviene, 
además, que, según las ocasiones, se 
cante el Oficio en el coro y en común» 
(99).

Ya sabemos que san Agustín nos 
dice que quien canta reza dos veces. 
Por tanto, será mejor cantar, cuando 
se pueda, que simplemente rezar. Esto 
tratándose de la celebración en co-
mún del Oficio Divino.

En nuestras actuales comunidades 
religiosas, sobre todo femeninas, en 
que las voces para cantar no suelen 
ser numerosas, no por ello debemos 
dejar de hacerlo. Busquemos himnos, 
con melodías sencillas, que los poda-
mos cantar la mayoría. Para ello tam-
bién es de desear disponer un día a la 
semana, en que el ensayo de cantos 
esté en nuestro proyecto comunitario 
anual. El libro de la Liturgia de las Ho-
ras dispone de unos himnos bastante 
sencillos de cantar, otros ya no tanto, 
esa es la verdad. Se encuentran unos 

que son más asequibles para nuestras 
comunidades y otros más complejos; 
aunque, por lo general, las músicas 
sean buenas. De todos modos, apar-
te del libro del Oficio Divino, tenemos 
gran variedad de melodías que nos fa-
cilitan poder cantar, por su sencillez, 
al alcance de nuestras voces. 

Mi propuesta es que si no dispo-
nemos de cantoras suficientes para 
hacer dos coros, hagamos solamente 
uno, y cantemos los salmos y el cán-
tico todas juntas. El canto no debe 
faltar en nuestras celebraciones de la 
Liturgia de las Horas, sobre todo en las 
solemnidades y fiestas, y para ello de-
bemos buscar lo que mejor se adapte 
a nuestras realidades. 

Volviendo a la Sacrosanctum conci-
lium, cuando habla de las cualidades y 
misión de los compositores de música 
sacra, explicita: «Compongan obras 
que presenten las características de 
verdadera música sacra y que no solo 
puedan ser cantadas por las mayores 
scholae cantorum, sino que también 
estén al alcance de los coros más mo-
destos, y fomenten la participación 
activa de toda la asamblea de los fie-
les» (121). Esto viene a apoyar todo lo 
que he dicho más arriba, de nuestra 
realidad actual de las comunidades 
religiosas femeninas, en relación al 
canto, sobre todo, del Oficio Divino.

El canto en el Oficio Divino

CONSOL MUÑOZ
Franciscana misionera
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El santuario y la advocación de 
La Gleva están documentados des-
de 1286, a razón de un legado tes-
tamentario, y a partir de esta fecha 
serán frecuentes las noticias y los 
legados para el culto de la Virgen 
de La Gleva. En el mismo lugar ha 
habido tres iglesias. La más primitiva 
puede identificarse con la cuevecilla 
—está situada bajo el camarín—; im-
portante porque es el lugar en el que 
se sitúa el hallazgo de la imagen, ya 
que se trata de una virgen encontra-
da, con la correspondiente leyenda. 

En el siglo XIV y en su superficie 
se edificó un templo gótico y fue en 
1663 cuando se encargó al obrador 
Pau Sunyer, nacido en Manresa, la 
realización del retablo barroco; el 

MN. CARLES IZQUIERDO
Rector del santuario de La Gleva

Centenario de la coronación 
de la Virgen de La Gleva

actual es una reproducción muy 
fiel, verdaderamente una joya. Este 
templo sufrió graves desperfectos a 
causa de un rayo que cayó en el cam-
panario el 2 de octubre de 1759, y en 
aquel momento se plantean reparar 
los desperfectos o bien construir un 
nuevo templo de mayor capacidad, y 
prevaleció la idea del actual templo 
barroco. Así pues, en el año 1768, 
Sarmentero —el entonces obispo 
de Vic— consagró el nuevo templo.

La historia de La Gleva se enrique-
cerá con los aplecs y procesiones 
que salían mayormente de la ciudad 
de Vic, que hizo de ella su santua-
rio. Fue importante la procesión que 
desde Vic y con todas las parroquias 
de los entornos, y encabezada por el 

obispo Galceran Sacosta, bajaron la 
imagen de la Virgen hasta el río Ter, 
¡remojándola! ¡y pidiendo la lluvia! 
Hacía dieciocho meses que no llovía 
—corría el año 1337— y ese mismo 
día por la tarde llovió generosamen-
te; aquel año se salvó la cosecha.

En el siglo XIX y principios del 
XX se planteó la posibilidad de pe-
dir al Vaticano la concesión de la 
coronación canónica de las imáge-
nes de la Virgen y del niño Jesús. 
En el año 1881 la Moreneta fue co-
ronada solemnemente; le seguiría, 
pues, la Patrona de La Plana. En el 
libro de la historia del santuario, 
de mosén Antoni Pladevall, están 
descritos todos los detalles de la 
preparación de esta efeméride, co-
mo también los hechos concretos 
de la coronación el 8 de septiembre 
de 1923, a cargo del obispo de Vic, 
Muñoz Izquierdo.

Ahora bien, este gesto se rea-
lizó en el exterior, concretamente 
en el Puig de les Tres Creus, para 
que muchos más fieles pudiesen 
contemplar el emotivo momento 
de la coronación, ya que, según el 
canónigo Collell, cronista del acon-
tecimiento, aquel 8 de septiembre 
se encontraron en el espacio de La 
Gleva 50.000 fieles.

Este santuario y la Virgen de La 
Gleva han acompañado y alimenta-
do la piedad mariana y la propia fe 
de los pueblos de la comarca; fieles 
que caminaban durante horas para 
honrar a María, especialmente el 8 
de septiembre.

Este año, centenario de la coro-
nación, se han preparado una serie 
de actos culturales, de ocio y, por 
supuesto, religiosos, que culmina-
rán en la solemne Eucaristía, con-
celebrada, presidida por el obispo 
Romà Casanova; a continuación, 
se efectuará una procesión con la 
imagen de la Virgen hasta el lugar 
donde fue coronada en el año 1923. 
Cabe señalar que se han restaurado 
algunas de las coronas de la Virgen 
y del niño; desgraciadamente las 
que se impusieron en las imágenes 
el día de la coronación desapare-
cieron en la revuelta de 1936.

Que el Señor haga que los hechos 
que nos ocupan, a mayor gloria suya 
y honor de su Madre y Madre nues-
tra, bajo la advocación de La Gleva, 
sirvan para reavivar nuestro amor a 
María y consolidar nuestra fe en su 
Hijo y Salvador nuestro. 
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redaccio@catalunyacristiana.cat

Hablemos con el 
corazón y desde la fe

Todos necesitamos una comu-
nicación abierta, acogiendo al otro 
en nuestro corazón, con sinceri-
dad, paciencia y un diálogo franco 
y cordial. Sin indiferencia, falsedad 
ni menosprecio, sino con empatía, 
humildad y amabilidad con el fin de 
tener una relación humana que no 
conduzca a la indignación, el en-
frentamiento, la envidia... sino que 
favorezca la convivencia, la pacifi-
cación de la sociedad y de las fami-
lias, la reflexión, siempre desde el 
respeto y la verdad, pero también 
con espíritu crítico.

Cada nuevo día debe ser un 
nuevo recomenzar, porque lo úni-
co imposible en la vida es lo que 
no se intenta, no necesitamos que 
sea fácil, solo que sea posible. No 
se trata de lo que nos sucede, sino 
de cómo uno lo afronta. El primer 
paso tal vez no nos lleva adonde 
queremos ir, pero nos hace salir de 
donde estamos. Antes de rendir-
nos, recordemos siempre por qué 
comenzamos. A todos, la vida nos 
pone obstáculos, pero los límites los 
pone uno mismo, porque el éxito 
no se logra superando a los demás, 
sino superándose a sí mismo. 

Quien más quien menos, algu-
nos hemos pasado circunstancias 
durísimas en nuestra vida, pero pa-
ra fortalecer la fe contamos con la 
oración y sabemos que la presencia 
de Jesús nos aporta calma y paz en 
el corazón ante las adversidades. Él 
no nos abandona, nunca debemos 
tener miedo ni desanimarnos, hay 
que ser decididos y confiar en Dios, 
y preguntarnos si lo que estamos 
haciendo hoy nos acerca allí donde 
queremos estar mañana. 

MONTSERRAT ROSELL PUJOL

¿Cuántos somos los 
cristianos que vamos 
a misa?

Desgraciadamente, no es toda 
la ciudadanía la que escoge estos 
caminos de espiritualidad. La Eu-
caristía es un término griego que 
significa «acción de gracias». Algu-
nos se preguntarán: ¿por qué dar 
gracias? Y ¿a quién van dirigidas? 
En la vida, el ser agradecido es de 
«bien nacido».

En tiempos de pensamientos 
endebles y de anemias religiosas, 
recuperemos para el cristianismo 
el latido vivencial; el pulso experi-
mental que nos permita conectar 
con Dios. Dice Bertrand Piccard, 
psicólogo suizo: «La espiritualidad 
nos da conciencia.»

En este mundo globalizado en el 
que nos toca vivir, nos encontramos 
personas con caracteres muy va-
riopintos. Es humano, aconsejable 
y correcto, si viene el caso, decir: 
«¡Gracias, perdona, por favor, lo 
siento, disculpa!» Y si estas pala-
bras amables y sensatas salen del 
corazón y van acompañadas de una 
sonrisa clara y transparente, fácil de 
detectar, ¿no sería más reconfor-
tante, emocional y humanamente 
dicho?

En la santa misa, que es «fuente 
y cima de todos los sacramentos», 
sería oportuno dar gracias a Dios: 
por nuestra salud y la de todos nu-
estros seres queridos, así como 
también agradecerle al Señor por 
el fin de la pandemia, y por tantos 
deseos necesarios, dignos y huma-
nos que puedan brotar de nuestro 
corazón, como el fin de todos los 
conflictos bélicos y la salud y el bi-
enestar para todos, especialmente 
los más vulnerables.

JOSEP VIDAL BORRÀS

Postales
desde Andalucía

La «cultura del espejo»
Poco a poco nos vamos adentran-
do en el nuevo curso académico, 
escolar y pastoral. Me ha llamado 
la atención el título de uno de los 
libros del papa Francisco, en el 
que nos invita a que «soñemos 
juntos» en esta hora. ¿Se puede 
«soñar» cuando el mundo entero 
se siente golpeado por las guerras 
y una oleada de crisis angustio-
sas amenaza con derrumbarnos 
y destruirnos? A lo largo de un 
tórrido verano una lista de calami-
dades encadenadas ha acentuado 
una especie de huida colectiva, a 
la búsqueda de mejores paisajes 
que nos hagan olvidar un poco 
todo lo que se nos está viniendo 
encima. Antes de plantear sus 
«sueños», el Papa nos alerta de 
tres actitudes que pueden fre-
nar nuestros mejores deseos: 
el narcisismo, el desánimo y el 
pesimismo.
Primero, el narcisismo nos lleva a 
la «cultura del espejo», a mirarnos 
a nosotros mismos, centrándonos 
en nuestros propios problemas. 
Lo demás, no lo vemos. Llama 
la atención esa cultura que nos 
concentra en el laberinto de los 
mayores egoísmos. Segundo, el 
desánimo que nos sumerge en 
una queja continua de todo lo que 
nos rodea. El desánimo nos lleva 
a la tristeza que nos corroe por 
dentro. Y la tristeza mata poco a 
poco las ilusiones porque se han 
nublado los horizontes.
Y, en tercer lugar, el pesimismo, 
que es como un portazo que da-
mos al futuro y a la novedad que 
puede ofrecernos. Una puerta que 
nos negamos a abrir por miedo o 
por falta de audacia. El pesimis-
ta ve siempre la botella medio 
vacía, en vez de alegrarse por lo 
que todavía conservamos. Son 
tres maneras de bloquearnos, de 
paralizarnos. En el fondo, preferi-
mos las ilusiones que disfrazan la 
realidad, en vez de descubrir todo 
lo que podemos llegar a realizar.

ANTONIO GIL
Sacerdote y periodista
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La Fundación Escuela Cristiana 
de Cataluña (FECC) está inmersa en 
un proceso de reflexión estratégica 
a partir de tres ejes clave: identidad 
cristiana, vanguardia pedagógica 
y compromiso social. Un proceso 
que se enmarca en el Pacto Educa-
tivo global del papa Francisco y el 
documento del Dicasterio para la 
Educación La identidad de la escuela 
católica para una cultura del diálogo. 

El documento programático de este 
proceso, que ha contado con la im-
plicación de más de 400 personas, 
se presentará el 19 de octubre, en 
La Salle Bonanova, en el Quòrum23, 
Congreso de la Escuela Cristiana de 
Cataluña. De este congreso y del ini-
cio del curso escolar hablamos con 
Meritxell Ruiz, secretaria general de 
la FECC. La escuela cristiana, con 
sus 388 centros y 247.826 alumnos, 

Meritxell Ruiz, secretaria general de la Fundación Escuela Cristiana 
de Cataluña

«Debemos asumir que en los próximos años 
sobrarán centenares de clases de P3»

CARME MUNTÉ MARGALEF

SOCIEDAD
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«Si los alumnos 
con necesidades 

educativas 
especiales se están 

distribuyendo 
equitativamente, los 
recursos también se 

tienen que repartir 
igualmente»

«La 
infrafinanciación 
a quien más está 
perjudicando es 
a las escuelas de 

iniciativa social con 
más compromiso 

social»

«No tiene sentido 
intentar tener el 

máximo alumnado 
posible cuando 

sabemos que 
sobrarán plazas en 
todas las escuelas»

supone el 22% del sistema educativo 
catalán.

En el Pacto Educativo Global, el 
papa Francisco urge a ser una escue-
la en salida que acoge a todos, espe-
cialmente a los más vulnerables. La 
escuela concertada ha incrementa-
do un 103% el alumnado vulnerable.

Los datos del Departamento de 
Educación indican que el porcentaje 
de alumnado vulnerable en centros 
públicos y concertados es práctica-
mente el mismo, alrededor del 14%. 
Ahora estamos con el reto de atender 
al alumnado con situaciones socio-
económicas muy complicadas por las 
crisis económicas consecutivas; y en 
Secundaria por trastornos mentales 
muy graves. Esto nos tiene que mo-
ver a incrementar todavía más nuestro 
compromiso, como de hecho ya están 
haciendo nuestras escuelas y claus-
tros. Todo el mundo es bienvenido a 
nuestras escuelas. Ahora bien, si los 
alumnos con necesidades educati-
vas especiales se están distribuyendo 
equitativamente entre centros públi-
cos y concertados, los recursos tam-
bién se tienen que repartir igualmente. 
Según un informe de diciembre del 
Síndic de Greuges, para atender a un 
alumno con necesidades especiales, 
un centro público recibe 265 euros, 
mientras que uno concertado solo 
54. Es evidente que tiene que darse 
un salto cualitativo en cuanto a recur-
sos docentes y económicos por parte 
de la Generalitat hacia los centros de 
iniciativa social.

El Departamento de Educación 
paga un 33% menos por una plaza 
concertada que por una plaza pú-
blica según un informe del Síndic 
de Greuges sobre la situación de la 
escuela concertada en el sistema 
educativo de Cataluña. ¿Existe vo-
luntad de revertir la infrafinancia-
ción crónica?

El paso que hemos dado en los 
últimos dos años es que la adminis-
tración y los partidos políticos han 
reconocido que existe una infrafinan-
ciación crónica y una dotación infe-
rior en cuanto a profesorado de las 
escuelas de iniciativa social. Hemos 
comenzado el camino para revertirlo, 
lo que ocurre es que es un camino 
que desgraciadamente es más lento 
de lo que nos gustaría. Muchos par-
tidos manifiestan que el sistema ten-
dría que ser como el sanitario. Esto es 
lo que pretendemos conseguir: que 
nuestras escuelas sean gratuitas y 

que, por tanto, no tengamos que co-
brar ninguna cuota a las familias para 
compensar la falta de financiación.

En una entrevista reciente, Lluís 
Font, doctor en Educación, recor-
daba que lo que ha forjado nuestro 
carácter como país ha sido la inicia-
tiva social y que parecería extraño 
que las llamadas fuerzas catalanistas 
fueran en contra de esta filogénesis.

Sí, me sorprende ver cómo de-
terminadas fuerzas políticas quieren 
anular o perder esta tradición de 
implicación de los ciudadanos en 
la dinámica social. No tiene ningún 
sentido, porque es cargarse el pasado 
pero sobre todo es no dar respuesta 
al futuro, en el sentido que va en con-
tra de lo que señalan los organismos 
internacionales: como la complejidad 
es y será tan grande, las administra-
ciones públicas serán incapaces de 
dar respuesta a todos los retos. Por 
tanto, se necesita y se necesitará la 
implicación de la iniciativa social en 
todos los retos sociales, medioambi-
entales, educativos…

Salvar la titularidad 

¿Qué sentía cuando el ex conse-
ller Josep Bargalló o la ex alcaldesa 
Ada Colau se colgaban una medalla 
cada vez que una escuela de iniciati-
va social pasaba a ser pública?

Sentía que era una falta de respeto 
muy grande hacia todo el trabajo de 
aquellas escuelas. La titularidad de un 
centro no debe ser un problema ni un 
elemento de confrontación. Cada vez 
que cierra una escuela perdemos un 
proyecto educativo, una comunidad 
y un elemento de identidad. Nadie 
tendría que alegrarse del cierre de 
una escuela.

Desde el decreto de 2019 que 
lo posibilita, unas quince escuelas 
cristianas han pasado a titularidad 
pública. ¿Cuáles son las razones?

Ninguna de estas escuelas quería 
dejar de ser lo que era, el problema es 
que no tenía el apoyo económico para 
seguir siéndolo. Lo que nos preocupa 
es que son las escuelas de los entor-
nos más vulnerables, donde las fami-
lias es más difícil que compensen lo 
que el Departamento no paga, las que 
están en situación más débil. Por lo 
tanto, la infrafinanciación a quien más 
está perjudicando es a las escuelas de 
iniciativa social con más compromiso 
social. Es como una paradoja pero es 
así. Otra paradoja 

SOCIEDAD
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es que a la administración le resulta 
mucho más caro integrar una escuela 
al sistema público que el hecho que 
siga siendo concertada. 

¿Qué mecanismos tienen como 
Fundación Escuela Cristiana de Ca-
taluña para evitar que una escuela 
pase a titularidad pública?

Lo primero es que las escuelas pon-
gan en conocimiento de la FECC que 
tienen una dificultad con tal de bus-
car alternativas. De hecho, tenemos 
ejemplos. La escuela de San José de 
Gràcia de Barcelona tenía que pasar al 
sistema público y lo evitamos gracias 
a la implicación de tres congregacio-
nes diferentes. En otros casos como 
en Vic o Torelló hemos encontrado 
instituciones religiosas que han po-
dido asumir escuelas que estaban en 
una situación compleja. Por tanto, tal 
vez no encontraremos una solución 
para todos los casos, pero muchos 
se pueden revertir con tiempo y con 
mucha prudencia y discreción.

¿Han mejorado las relaciones con 
el actual Departamento de Educación?

Sí, hemos visto una evolución 
en los últimos años tanto con Josep 
Cambray como con la actual conse-
llera Anna Simó. Defendemos el ser-
vicio de educación de Cataluña, que 
abarca centros públicos y centros 
concertados. Ahora lo que debemos 
trabajar es cómo llegamos a esta 
igualdad de condiciones. También 
en el Parlament de Cataluña hay más 
conciencia de que el servicio de edu-
cación de Cataluña somos todos. Este 
año los presupuestos del Parlament  
han incrementado en un 40% el im-
porte para gastos de funcionamien-
to. Esto ha permitido salvar bastantes 
proyectos, sobre todo de escuelas de 
máxima complejidad.

Crisis demográfica

El curso comenzó el 6 de septi-
embre con 20.000 alumnos menos 
en infantil y primaria. ¿Pública y con-
certada llegan en igualdad de condi-
ciones a la crisis demográfica?

La bajada demográfica en Cata-
luña es espectacular. En los próxi-
mos años sobrarán centenares de 
clases de P3. Y esto, cuanto antes lo 
asumamos, mejor. Debemos aceptar 
que nos tenemos que redimensionar. 
Desde la Fundación Escuela Cristiana, 
con el apoyo de Blanquerna, estamos 
trazando un mapa escolar de Cata-
luña que analiza la oferta de un barrio 

o municipio, la evolución demográ-
fica y las previsiones y necesidades 
futuras, con tal de poder trabajar di-
ferentes opciones. No tiene sentido 
intentar tener el máximo alumnado 
posible cuando sabemos que so-
brarán plazas en todas las escuelas.

Se necesitan muchas dosis de 
generosidad.

Sí, mucha generosidad, trabajo y 
visión de conjunto. También se ne-
cesita mucha responsabilidad y un 
planteamiento positivo. No hay niños 
en P3 pero hay muchas necesidades 
formativas en Secundaria y en los 
estudios postobligatorios. Ante un 
porcentaje tan elevado de abando-
no escolar y de tasa de paro juvenil 
sabemos que la solución pasa por 
la formación profesional básica y la 
postobligatoria. Entonces, tal vez 
debemos replantearnos hacia dónde 
nos orientamos, porque la necesidad 
está ahí. Al margen de dinámicas polí-
ticas y gubernamentales que a veces 
van en contra de la posibilidad de los 
padres para escoger escuela, debe-
mos ser creativos con las respuestas y 
hacer apuestas decididas y valientes. 
Las congregaciones se tendrían que 
preguntar: ¿el fundador o fundadora 
impulsaría hoy en día una escuela in-
fantil? Seguramente no, porque hay 
muchas otras necesidades educati-
vas a las que dar respuesta. Debemos 
ser imaginativos a la hora de saber 
entender la realidad demográfica 
que vivimos en Infantil y Primaria y 
ver toda la realidad y las posibilidades 
que nos ofrecen otras etapas educa-
tivas. Y no solo etapas educativas: 
formación ocupacional, jóvenes que 
están en la calle, fracaso escolar… 
es un compromiso muy clave para la 
escuela cristiana. Si desde el Evange-
lio creemos que todo el mundo tiene 
la misma dignidad no tenemos que 
dejar atrás a nadie.

¿La competencia por el mejor ex-
pediente académico tiene que ser la 
bandera con la que la escuela cristia-
na debe presentarse en la sociedad?

Tenemos que ofrecer una buena 
calidad académica pero con un ob-
jetivo muy claro que es la mejora hu-
manizadora del mundo a partir de los 
valores del Evangelio. Estas dos cosas 
serán el ADN de nuestras escuelas. 
Si nuestra mirada solo es de calidad 
educativa, no es preciso que existan 
escuelas cristianas. Debemos poner a 
Jesús en el centro, vivirlo y dar testi-
monio de Él en todo lo que hagamos.

«No hay niños en 
P3 pero hay muchas 
necesidades 
formativas en 
Secundaria y 
en los estudios 
postobligatorios»

«Debemos poner 
a Jesús en el 
centro, vivirlo y 
dar testimonio de 
Él en todo lo que 
hagamos»

SOCIEDAD
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ACTUALIDADES CIENTÍFICAS

Hay que poner freno a la contaminación lumínica 
que estamos sufriendo

MN. FRANCESC NICOLAU
Profesor emérito de la Facultad 
de Filosofía de Cataluña

El alumbrado exterior (municipal) de una ciudad como Barcelona representa el 19% del consumo eléctrico.

Me parece que os lo tenía que expli-
car. Todos debemos tener en cuenta 
este asunto. Hay un exceso de alum-
brado nocturno que perjudica, y de 
veras, a toda la humanidad. La revista 
Science, este junio pasado, publicaba 
cinco artículos sobre el tema. Os expli-
caré las cuestiones más importantes 
que allí se exponen.

Nuestro organismo tiene un ritmo 
para sus funciones, ritmo que se aco-
moda al día y a la noche. Si recibe luz 
por la noche como si fuese de día, el 
cuerpo actúa de modo que muchos 
procesos metabólicos quedan altera-
dos. Lo asegura la investigadora Bar-
bara Harding: «Los más estudiados 
son los procesos hormonales, pero 
la contaminación lumínica también 
afecta al sistema inmunitario y la 
microbiota.» Por otro lado, sabemos 
que en las zonas de contaminación 
lumínica la pandemia provocó más 
infecciones, que resultaron más lar-
gas y graves.

También la vida de muchos ani-
males se ve alterada por las luces 
nocturnas. Concretamente, las aves 
migratorias que se desorientan, los 
murciélagos que notan cómo la luz 
reduce su radio de acción y fragmenta 
su hábitat, los roedores que ven acor-

tada su vida... Hay más casos similares 
que no es preciso detallar.

 Asimismo, el alumbrado exterior 
(municipal) de una ciudad como Bar-
celona representa el 19% del consumo 
eléctrico, con los gastos correspon-
dientes. Solo esta luz del exterior de 
las grandes poblaciones genera 1.471 
millones del gas dióxido de carbono 
cada año en los centros de producción 
eléctrica. Y, como ya sabéis, también 
es necesario trabajar para disminuir 
la producción de este gas, ya que es 
muy perjudicial su exceso. 

Y esta contaminación lumínica es 
un problema en alza. Las extensiones 
con alumbrado eléctrico han crecido 
un 10% anual en los últimos doce años. 
Actualmente, un 83% de la población 
del planeta Tierra vive bajo un cielo 
contaminado por la luz artificial. Si no 
se toman medidas drásticas, la situa-
ción irá en aumento. Y estas medidas 
no se prevén inmediatas. Al contrario, 
se ha calculado la previsión de que si 
ahora es del 19% el consumo externo 
de luz de una ciudad, hacia 2040 ya 
será del 27%. 

¿Verdad que vale la pena saber to-
do esto y tenerlo en cuenta, incluso en 
el uso que hacemos de la electricidad 
en nuestro país?
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En lo referente al abrótano (lat., 
Santolina Chamaecyparissus; cat., 
espernallac o santolina), cabe indicar 
que es una planta de hojas vermífu-
gas y muy estimulantes. Los antiguos 
frailes colocaban abrótano dentro de 
los armarios para evitar que la ropa 
se apolillara, ya que su intenso olor es 
uno de los mejores y más eficientes 
insecticidas y repelentes de carácter 
natural y ecológico, tanto, que algunos 
la denominaban la hierba guardarro-
pa. La flor del abrótano es de un ama-
rillo intenso y muy olorosa y, ya que 
acostumbra a florecer en torno a la 
fiesta del Nacimiento de san Juan, en 
algunos lugares esta planta también es 
conocida como santolina o flor de san 
Juan. Esta flor es muy rica en esencias 
y goza de grandes propiedades esto-
macales y digestivas, pero, según una 
tradición muy arraigada, siempre hay 
que llevar a ebullición un número im-
par de cabezas de abrótano, ya que si 
el número fuera par entonces la tisana 
produce el efecto contrario y provoca 
dolor de vientre. 

Los capuchinos de antes de la ex-
claustración tenían un gran aprecio al 
ajenjo y al abrótano, puesto que eran 
unas plantas medicinales usadas re-
petidamente en diversas fórmulas y 
preparados. Por ejemplo, para curar 
la hidropesía los frailes recomendaban 

tomar «una porció de sàlvia, de romaní, 
de llentiscle, d’espígol, d’espernallac, y 
tot açò se posa dins d’una olla ab vi ne-
gre del bo y se fa bullir bastant temps, 
luego que’s treu del foch se posa lo vi 
y les herbes. Després en un gibrell es 
posa ajagut en una cadira y ben tapat 
que pugui rebre lo fum. Això ho faràs 
quinze dies, o més dies, y curaràs. Ca-
da dia les herbes seran noves», según 
se indica en el texto de una antigua 
receta recogida por el P. Hilari d’Arenys 
de Mar; (T. A., Receptari, s. f).

El abrótano forma parte de la cele-
brada Ratafia fraresca de nous verdes
que, para elaborarla, hay que macerar 
una proporción adecuada de fruta de 
temporada y de hierbas medicinales 
junto a «dos quartos de lliri de Florèn-
cia ab tres nous moscades, una unça 
de canyella d’Holanda. Y per porró 
d’aiguardent se posa una lliura de 
sucre candi» (Ibíd., s. f). Esta macera-
ción debe mantenerse dentro de una 
garrafa bien taponada, colocada a la 
intemperie al menos durante dos luna-
ciones —o unos cuarenta días— para 
que la acción del sol haga emerger 
los principios activos de todos estos 
elementos puestos a macerar. En el 
próximo artículo os hablaré, si Dios 
quiere, de la fumaria, que es una de 
las principales hierbas medicinales 
llamadas oficinales.

TRADICIONES MEDICINALES

El abrótano

FRAY VALENTÍ SERRA DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

Esta planta goza de grandes propiedades estomacales y digestivas.
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JOSÉ MARÍA FERNÁNDEZ LUCIO
La santificación de la mente
Editorial San Pablo, 2023, 184 pág.

El beato Santiago Alberione 
trató con fuerza y originalidad la 
necesidad de forjar el carácter del 
cristiano, mediante la formación 
de una recta mentalidad orientada 
en y hacia Cristo. El P. José María 
Fernández Lucio comparte con no-
sotros los consejos de su fundador 
para redescubrir el Evangelio.

LUCÍA TRIVIÑO
Las hojas del bosque
Editorial Ariel, 2023, 336 pág.

La historiadora Lucía Triviño 
escrudiña cada rincón de los múl-
tiples bosques para poner de ma-
nifiesto de qué manera el entorno 
natural ha impactado en el desar-
rollo humano y viceversa, al tiempo 
que reivindica el papel de la historia 
ambiental dentro de los estudios 
humanísticos.

ROBERT D. KAPLAN
La mentalidad trágica
RBA Libros, 2023, 208 pág. 

Según el corresponsal de guerra 
Robert D. Kaplan, las claves para en-
tender el espíritu humano y los en-
tresijos de la política internacional 
nos las da la tragedia. Shakespeare 
y los clásicos griegos nos mostra-
ron el enfrentamiento entre orden 
y caos, y la lucha constante que de-
termina el destino de las personas. 

JOAN POSTIUS SALA
Guía de Berga y su comarca y del 
real santuario de Queralt
Ediciones La Tempestad, 2023, 128 pág.

Esta guía del sacerdote claretia-
no Joan Postius (Berga, 1876 – Sol-
sona, 1952) fue durante décadas la 
publicación por excelencia para dar 
a conocer la ciudad de Berga, su 
comarca y el santuario de Queralt. 
Esta edición facsímil cuenta con el 
prólogo del bibliófilo Ramon Felipó. 

MARTA GARCÍA FERNÁNDEZ
Sinodalidad y profetismo
Editorial Sal Terrae, 2023, 144 pág.

Vivimos un momento de refle-
xión sobre la dimensión sinodal de 
la Iglesia, donde cada uno somos 
piedras vivas en su construcción. 
Este libro quiere ayudar a vivir este 
acontecimiento con una honesti-
dad que impulse una reforma es-
tructural y una conversión sincera, 
en lugar de estratégica.

FCO. JAVIER SANCHO FERMÍN
Doctrina y pensamiento
Editorial Monte Carmelo, 2023, 464 
pág.

Este volumen recoge todas las 
conferencias impartidas en el VI 
Congreso Mundial Sanjuanista ce-
lebrado el año 2022. La obra de san 
Juan de la Cruz, entre sus grandes 
aportaciones al ámbito del camino 
espiritual y místico, se revela como 
una extraordinaria teología del amor.
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CON BUEN HUMOR

CULTURA

CRÍTICA DE CINE 

Bernardo y Mònica son una 
joven pareja ilusionada con la lle-
gada inminente de su primer hijo. 
Como casi todos los padres de hoy 
se emocionan cuando ven las eco-
grafías del que será, pero ya es, la 
mayor alegría de sus vidas.

El día 4 de noviembre de 2009 
Jan ve la luz por primera vez.

Es un niño que no llora, no hace 
ruido. Tal vez ¡demasiado tranquilo! 
¿Qué ocurre? El pediatra informa a 
los padres que su querido hijito ti-
ene Síndrome de Down. ¿Cómo es 
posible? ¿Por qué a nosotros? ¿Por 
qué nuestro hijo?

A las primeras y normales pre-
guntas y a la primera y normal re-
acción de no entender y casi no 
aceptar, sigue un segundo paso: 
el actuar. Hay que seguir adelante. 
No hay lugar para la desesperación. 
Tras un principio muy doloroso, so-
lo queda ponerse en camino.

Bernardo y Mònica comienzan 
a grabar a su hijo. Es La historia de 
Jan. Una historia íntima de supe-
ración que desean compartir. Una 
historia para visibilizar la enferme-
dad. Una historia adversa contada 
con humor y sobre todo con amor.

Bernardo narra escenas hoga-
reñas, sobre todo de Jan y sus con-
quistas. Filma, también, imágenes 
del Hospital Universitario Infantil Niño 
Jesús y de la Fundación Jiménez Díaz, 
como agradecimiento y homenaje a 
los educadores, a los fisioterapeutas 
y a los profesionales, gente anónima 
que trabaja muy bien, y por su apoyo 
constante a la familia.

La gran sensibilidad humana 
que proyecta cada fotograma real, 
dulce o no, acerca la vida del pe-
queño al espectador, a quien con-
mueve y emociona.

Tras unos seis años grabando, el 
resultado es una película que inau-
guró el Festival de Cine de Málaga 
en el año 2016. La recepción fue 
grande, tanto por parte del público 
como por parte de la crítica especi-
alizada. Incluso, aquel mismo año, 
fue nominada a mejor documental 
en los Premios Forqué.

Acabamos con las palabras de 
la madre de Jan, que dice: «Me lo 
puedo perder llorando y no me lo 
quiero perder llorando.» Los padres 
se dan cuenta de que una criatura 
tan especial como es su hijo es un 
verdadero regalo. 

LA HISTORIA DE JAN
DIRECCIÓN Y GUION: Bernardo 
Moll
FOTOGRAFÍA: Alfonso Postigo
España, 2016
Largometraje documental, 
disponible gratis en Rtveplay

MONTSE CLAVERAS
Doctora en Historia del Arte y 
profesora de Religión

La historia de Jan
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UN NUEVO UMBRALCRÍTICA LITERARIA

SEBASTIÀ TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Este volumen, con prólogo de Joan 
Ferrer i Costa, filólogo y biblista, y 
con un epílogo de Maria Assumpció 
Pifarré i Clapés, priora del monaste-
rio de San Daniel de Girona, recopila 
una serie «de trabajos breves, de una 
alta calidad literaria y entrevistas con 
cristianos y cristianas singulares y no-
tablemente significativos», como dice 
Joan Ferrer en el prólogo.

Publicado por Edicions MMV, David 
Pagès nos presenta «con este haz de 
escritos, este entrelazamiento», entre 
fe y país, «que significa también re-
fuerzo recíproco, entre dos pilares que 
han sido básicos para la vertebración 
de nuestro pueblo, de su identidad: 
catalanidad y cristiandad». 

David Pagès nos hace partícipes, 
en la presentación de este libro, de las 
juiciosas palabras del papa Francisco, 
que nos recuerda que «no existe aper-
tura entre pueblos sino desde el amor 
a la tierra, al pueblo, a los propios ras-
gos culturales». Y por eso, afirma con 
razón que «los valores evangélicos de 
caridad, afecto, generosidad y servicio 
los vemos totalmente aplicables al ha-
blar —desde la apertura al mundo— de 
arraigo y afecto a la patria».

Fe arrelada recoge varios artículos 
de Pagès y también interesantes entre-
vistas, entre otros, a Mn. Joan Carreres 
i Péra; Mn. Modest Prats; la carmelita 
descalza Carme Ferrer; Mn. Josep M. 
Ballarín; el arzobispo de Tarragona, 
Joan Planellas; Mn. Josep Ruaix y Mn. 
Carles Riera; el monje de Montserrat 
Josep Massot; el abad emérito Josep 
M. Solé; Mn. Àngel Caldas; la hermana 
M. del Mar Albajar, abadesa benedic-
tina del monasterio de San Benito de 
Montserrat; el P. Enric Puig...

David Pagès, licenciado en Filología 
catalana por la Universidad de Girona, 
comparte la actividad docente con las 
de dinamizador cultural y escritor. Co-
lumnista del Diari de Girona, ha publi-
cado, entre otras obras, Referents. 40 
entrevistes a personalitats dels Països 
Catalans, Què t’ha ensenyat la vida? 
202 veus, Bones llavors y Baules. Car-
tes generacionals. El libro nos mues-
tra la pasión de David Pagès i Cassú 
por la fe, la cultura y la catalanidad de 
nuestro país.

Quien perdona 
nunca se equivoca
Nos duele encontrarnos con 
gente peleada, lo cual pone 
en entredicho la capacidad de 
perdonar. Con esta capacidad 
se pone en juego la calidad de 
nuestra vida cristiana. Los que 
queremos seguir a Jesús y a su 
Evangelio no podemos hacer 
lo que muchos hacen, como la 
venganza, el ajuste de cuentas, 
mantener el rencor de forma 
indefinida. Perdonar significa 
llegar a amar hasta el extremo y 
romper con la espiral de pagar 
siempre con la misma moneda 
y al estilo de la ley del talión o 
del «me la has jugado, ¡me las 
pagarás!».
En el evangelio encontramos la 
pregunta de Pedro: «Señor, si mi 
hermano me ofende, ¿cuántas 
veces tengo que perdonarlo?
¿Hasta siete veces?» He aquí la 
respuesta de Jesús: «Setenta ve-
ces siete», es decir, «¡siempre!» 
y lo tenemos que hacer desde 
nuestra situación personal. 
Incluso, puede que nos cueste 
hacerlo, porque hay personas a 
las que no queremos perdonar, 
y todavía nos mantenemos en 
la obstinación de no quererlo 
hacer. Conviene tener en cuenta 
que lo que importa es la volun-
tad de querer ser perdonado, 
una voluntad abierta a querer 
recibir la misericordia de Dios.
El papa Francisco, desde siem-
pre, ha insistido mucho en que 
si hay algún rasgo importante 
de Dios es el de su misericordia. 
Dice que «el mensaje de Jesús 
es este: la misericordia. Para 
mí, lo digo con humildad, es el 
mensaje más fuerte del Señor: 
la misericordia». Y añade: «Pen-
sad en aquella cháchara des-
pués de la vocación de Mateo: 
“¡Pero este va con los pecado-
res!” (cf. Mc 2,16). Y él ha venido 
para nosotros, cuando recono-
cemos que somos pecadores... 
No es fácil encomendarse a la 
misericordia de Dios, porque 
eso es un abismo incomprensi-
ble. Pero hay que hacerlo.»

Fe y país

JOSEP MIQUEL BAUSSET
Monje de Montserrat

DAVID PAGÈS I CASSÚ
Fe arrelada. Garba d’articles i
entrevistes (1997-2022)
Edicions MMV, 2023, 256 pág. 
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Agenda

Barcelona
BIBLE NERDS CLUB
El martes 19 de septiembre, a las 
18.00, descubre el libro de Ester 
con Oriol Jara (formato en línea). 
Inscripciones: orioljara.com.

MONASTERIO DE SAN PEDRO DE 
LAS PUELAS
El miércoles 20 de septiembre, a 
las 20.00, danza contemplativa. 
Taquilla inversa (activitatspuelles@
gmail.com).

VERDAGUER
El jueves 21 de septiembre, a las 
18.30, presentación de Verdaguer 
dia a dia de Àlvar Valls y Roser Carol 
en diálogo con Joan Santanach, 
Isona Passola y Jordina Boix en el 
Ateneo Barcelonés.

AULA MOUNIER
El jueves 21 de septiembre, a 
las 19.00, Edith Stein. La santa 
de Auschwitz con Josep Lluís 
Vázquez Borau, Francesc Torralba 
y Esperança Puig-Rey en la sala 
Sant Jordi del Seminario Conciliar 
de Barcelona (c/ Diputació, 235).

VIRGEN DE LA MERCED
El domingo 24 de septiembre, 
eucaristías en la basílica de la 
Merced de Barcelona: a las 8.30, 
misa matinal; a las 10.30, misa 
mayor presidida por el cardenal 
Juan José Omella; a las 12.30, 
misa del mediodía; a las 16.30, 
misa con la Hermandad del Rocío 
de Barcelona; a las 17.30, rezo del 
rosario; a las 18.00, misa con la 
familia mercedaria; a las 19.30, misa 
vespertina con lenguaje de signos; 
a las 20.30, misa de clausura. El 
camarín estará abierto de 8.00 a 
9.30 y de 11.30 a 21.00 (acceso por 
la calle Ample).

JORNADA DEL MIGRANTE Y 
REFUGIADO
El domingo 24 de septiembre, 
encuentro diocesano de la 
comunidad pastoral de Sant 
Andreu: en San Andrés del Palomar 
(pl. Orfila), a las 12,00, acogida; a 
las 12.30, misa intercultural; en el 

colegio Padre Manyanet (c/ Sant 
Sebastià, 55), a las 14.30, comida; 
a las 15.30, sobremesa festiva; en 
Cristo Rey (pl. Jardins d’Elx), a las 
16.45, manifiesto, y a las 17.00, 
oración.

Girona
MN. JOAN ALSINA
El miércoles 20 de septiembre, a 
las 12.00, misa con motivo de los 
50 años de la muerte de Mn. Joan 
Alsina en la iglesia del Mercadal de 
Girona.

CATEDRAL
El jueves 21 de septiembre, a 
las 9.30, misa del aniversario de 
la dedicación de la catedral de 
Girona.

JMJ
El viernes 22 de septiembre, a las 
18.00, encuentro postJMJ Seguim 
en marxa en la catedral de Girona.

MUSEO DE ARTE DE GIRONA
El sábado 23 de septiembre, a las 
11.30, visita guiada alrededor de la 
catedral de Girona para descubrir 
la huella de la sede episcopal. 
Lugar de encuentro: basílica de 
San Félix.

Lleida
CATEDRAL
El jueves 21 de septiembre, a las 
19.00, envío de todos los agentes 
de pastoral, presidido por el obispo 
Salvador Giménez en la catedral 
de Lleida.

Sant Feliu de Llobregat
CATALONIA SACRA
El viernes 22 de septiembre, a las 
18.00, conferencia Gaudí inacabat. 
Les torres de l’església de la Colònia 
Güell con Jordi Faulí y David Puig. 
Inscripciones: tel. 693 720 202.

Solsona
CATEDRAL
El domingo 17 de septiembre, a 
las 19.00, concierto Libertades de 

órgano en la catedral de Santa 
María de Solsona.

Tarragona
SANTA TECLA
El sábado 23 de septiembre, 
a las 10.00, oficio pontifical de 
Santa Tecla presidido por Mons. 
Joan Planellas en la catedral de 
Tarragona; a las 18.00, vísperas 
solemnes y procesión de la reliquia 
del brazo de la santa.

ROSARIO
El domingo 24 de septiembre, a las 
22.30, rosario de antorchas desde 
la plaza de la Pastoreta de Reus. Al 
llegar al santuario de la Virgen de 
Misericordia, canto de los gozos y 
veneración de la Virgen.

Vic
CATALONIA SACRA
El sábado 23 de septiembre, a las 
11.30, visita guiada El claustre gòtic 
restaurat de la catedral de Vic con 
Rafael Vila. Inscripciones: tel. 693 
720 202.

MUSEO EPISCOPAL DE VIC
El sábado 23 de septiembre, a 
las 17.00, visita familiar Mira, toca, 
olora i escolta l’art en família.

SANTUARIO DE LA VIRGEN DE LA 
GLEVA
El sábado 23 de septiembre, a 
las 20.00, concierto del Orfeó 
Vigatà con motivo del centenario 
de coronación de la Virgen de la 
Gleva.

TERRITORIO OLIBA
El sábado 23 de septiembre, a las 
21.30, visita guiada con velas en 
el monasterio de Santa Maria de 
l’Estany (Moianès).

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que las personas que viven 
al margen de la sociedad no sean 
olvidadas por las instituciones y 
nunca sean descartadas
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El lunes 4 de septiembre Ràdio 
Estel inició una nueva temporada, 
la 30ª de su historia, la tercera con 
el periodista Toni Hervás como di-
rector. La gran novedad es Ànima 
Estel, el primer canal de temática 
religiosa cien por cien en catalán.

¿Qué nos propone Ràdio Estel 
para esta nueva temporada?

El planteamiento que hacemos 
esta temporada pasa por reforzar, 
por una parte, la programación 
convencional, que nos permite lle-
gar al conjunto de la sociedad, y por 
otra, potenciar el servicio pastoral. 
Esto último lo hacemos de dos for-
mas. La primera es manteniendo la 
oferta de la liturgia del día y la infor-
mación social y religiosa. Todos los 
programas que realizan este tipo de 
servicio se mantienen y, por ejem-
plo, en el caso de Sense distància, 
aumentan contenidos. Y la segunda 
es con la puesta en marcha de Àni-
ma Estel, el primer canal de temáti-
ca religiosa cien por cien en catalán 
que ofrece las 24 horas del día un 
servicio pastoral y unos contenidos 
muy esmerados. Los oyentes pue-
den acceder a través de la web o de 
la aplicación de Ràdio Estel. Ignasi 
Miranda, junto a David García, son 
las dos personas que velan por esta 
programación 24 horas.

¿Qué contenidos se pueden se-
guir en este canal?

La programación ofrece la litur-
gia del día y otros espacios de in-
terés. Ràdio Estel cuenta con una 
gran biblioteca de programas his-
tóricos que hemos recuperado. Son 
programas que tienen plena vigen-
cia y que ayudan a completar una 
oferta que creemos que puede ser 
del máximo interés para un público 
que desea seguir contenido litúrgi-
co y pastoral las 24 horas del día.

La parrilla diaria también cuen-
ta con dos buques insignia como La 
Caravana y Fabricació pròpia. ¿Qué 
nos ofrecen? 

La parrilla diaria comienza con 
el evangelio, el rosario y las laudes. 
Después llega La Caravana, de 8 a 

do de las habaneras con Gerard Car-
rión y su Sons de la terra; seguido por 
Escola de família, con el patrocinio 
de la Fundación Escuela Cristiana 
de Cataluña; La veu dels animals, 
creado y dirigido por la ONG Adda, y 
Trotamundos, con Miquel Mercadal. 
En cuanto al domingo, destacamos 
el Tot sardana, La taula de l’Evangeli
y la misa conventual de Montserrat 
por la mañana y de la catedral de 
Barcelona por la tarde.

¿Cuál es la marca propia de Ràdio 
Estel dentro del panorama radiofó-
nico catalán?

La marca propia de Ràdio Estel 
es explicar desde una visión cristi-
ana y sin estar significados política-
mente todos los temas que afectan 
a la sociedad. Invitamos a gente de 
todos los colores para poder mos-
trar una fotografía muy real de la so-
ciedad catalana. Por otra parte, Rà-
dio Estel también tiene la ventaja de 
poder ofrecer contenidos que para 
la Iglesia son importantes mientras 
que el resto de medios presentan de 
forma más tangencial y ligera. 

14 h, con Joan Trias, que nos ofrece 
la información del día y un espacio 
más tipo magacín con dos temáti-
cas prioritarias: la social y la cultu-
ral. Cabe destacar secciones como 
Filosofía millennial con Leo Esplu-
ga. A las 14 h, y durante media ho-
ra, Xavi Toscano dirige el espacio 
informativo Estel migdia. Y de 15 a 
18 h es el turno de Fabricació prò-
pia con Mercè Raga, un espacio que 
mezcla información y entretenimi-
ento. A partir de las 18h llega Sense 
distància, el informativo de Ignasi 
Miranda, seguido de las vísperas 
desde Montserrat y la misa desde 
la catedral de Barcelona. En cuanto 
a la Fórmula Estel, cabe destacar 
el mayor protagonismo de Cocodril 
club, con Albert Malla, cada día de 
21 a 22 h, así como la cuidada se-
lección musical que siempre nos 
ofrece María Sierra Rodríguez.

¿El fin de semana presenta no-
vedades?

El fin de semana no cambia
mucho. El sábado continuamos con 
una apuesta muy clara por el mun-

CARME MUNTÉ MARGALEF

Toni Hervás, director de Ràdio Estel

«Ànima Estel es el primer 
canal de temática religiosa 
cien por cien en catalán»
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